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Retorna la primavera en todo su esplendor. Las flores de brillantes colores 
renacen en esta fiesta y las reinas, bastoneras y la ciudad se visten de gala 

PRIMAVERA: La 
Fiesta de las Flores

MONEDA DEL BICENTENARIO
En homenaje a los 200 años del Congreso de la República, 

el BCR lanzó histórica moneda de plata

Directora: Dina Yépez Cerna

?
LLEGÓ LA 

HORA
El futuro de la Región 
y de la ciudad 
en manos de los 
electores. Conoce 
a los candidatos de 
Trujillo, Cajamarca, 
Chiclayo y Chimbote 
y emite un voto de 

conciencia.
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Hay que rescatar que estas elecciones 
regionales y municipales por primera vez en 
la historia serán con paridad, alternancia, 
en listas cerradas y bloqueadas. Pero lo 
más importante es que la población tome 
consciencia y recuerde qué candidatos 
merecen la pena elegir y quiénes fueron 

los que mintieron a través de las diversas lides 
electorales.
Para nadie es un secreto los serios problemas que 
padecen los ciudadanos y los pueblos los que, sin 
duda, ocurren por la poca capacidad de gestión 
de las autoridades en gastar los presupuestos en 
obras y desarrollo de la gente. Y de esto es testigo 
la población que vive hoy en día los avatares de 
la pobreza, corrupción, inseguridad ciudadana, 
desnutrición, escasez de atención en salud, 
educación, estancamiento en el agro, falta de agua y 
luz en los pueblos vulnerables, entre otros. 

Ms. Guillermo Guerra Salas
Abogado - Notario

Notario abogado Dr. Guillermo Guerra Salas. Servicios 
Extraprotocolares, Protocolares, Servicios No Contenciosos 

informes@notariaguerra.net
Av. Larco 1098 Urb. San Andrés (por el óvalo Larco) Trujillo - Perú
(044)237200/ (044)383378

949881710

Un 13 de setiembre, inició nuestra labor notarial con la ilusión y 
convicción de contribuir con la noble finalidad del notariado, 

ejecutar la función preventiva del litigio. Quiero agradecer 
primero a mi digna clientela por confiar en nuestros servicios y 
a mis trabajadores por contribuir al crecimiento institucional. SUSCRIBETE

949340856

visitanos en:
www.revistavea.pe

Revista VEA  
(Trujillo/Cajamarca/
Chimbote/Chiclayo)

@revistaveap

EDITORIAL
Dos fiestas que  

engrandecen al país
La fiesta democrática electoral del 2 de octubre y el afamado Festival 

Internacional de Primavera, son dos sucesos que los primeros días de octubre 
pondrán a nuestro país en los ojos del mundo

Por ello los electores deben recordar todos los 
ofrecimientos que les hicieron en las diversas 
campañas y que nunca se cristalizaron, porque, 
de hecho, solo fueron utilizados para lograr el voto 
popular.
Hoy muchos candidatos que ya fueron autoridades 
y quieren repetir el plato, sin embargo, tuvieron la 
oportunidad de demostrar al pueblo que primero 
está el crecimiento de su ciudad o su región, y aun 
así no cumplieron con las esperanzas de desarrollo 
que anhela cada ciudadano. Con gran cantidad de 
denuncias por actos de corrupción hacia algunos 
alcaldes y gobernadores regionales, la política más 
parece un componente policial que otra cosa.
Si bien no podemos poner a todos los candidatos 
en un solo saco, tenemos que decir en forma 
directa que una gran cantidad de postulantes a 
las municipalidades y gobiernos regionales han 
reconocido una o más sentencias penales y otros 
cuentan con antecedentes. Pasa a la pag. 5
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LLEGÓ LA HORA DE 
ELEGIR AL MEJOR ENTRE 

LOS 10 candidatos de 
Víctor Larco      

BASTONERAS Y REINAS 
PRESENTES EN EL FESTIVAL 

DE PRIMAVERA    
Como en todas las 

ediciones las bastenoras 
norteamericanas y reinas 

nacionales e internaciones
engalanarán esta 

festividad 25

19
CONTENIDO N°274

JEET TRABAJARÁ 
CON MÁS DE 500 

PERSONAS EN ESTE 
PROCESO ELECTORAL
El presidente del Jurado 

26

PIERO CORVETTO: “GARANTIZO 
QUE ESTAS ELECCIONES 
SE DARÁN CON RIGOR 

DEMOCRÁTICO”
Piero Corvetto Salinas, jefe de 

la Oficina Nacional de Procesos 
(ONPE), estuvo en Trujillo dando 

detalles sobre las próximas 
elecciones municipales y 

regionales del 2 de octubre del 
2022

30

SEDALIB EN LOS PRIMEROS LUGARES
SEGUIMOS MEJORANDO

“COMPROMETIDOS CON LA VIDA Y EL BIENESTAR HUMANO”

Sedalib SA cuenta con 250 mil usuarios y
180 mil conexiones domiciliarias.

Pese a la pandemia no paramos ni un solo día con nuestro servicio.
Hemos recibido el respaldo de nuestros usuarios y los indicadores se 

muestran favorables. Nos comprometen a seguir trabajando por la mejora continua.

BENCHMARKING  REGULATORIO 2022
de Empresas Prestadoras

 Elaborado por:

SEGUNDOS ENTRE LAS 50 EPS DE TODO EL PERÚ

DIRECCIÓN DE FISCALIZACIÓN 
BENCHMARKING REGULATORIO DE LAS EMPRESAS PRESTADORAS 2021 

 DATOS 2020 
 

 
- En las Empresas Prestadoras Grande 1, el puntaje más alto ha sido obtenido por 

SEDAPAR S.A. (Ver Tabla B). 

Tabla B.  Puntajes obtenidos por las Empresas Prestadoras Grande 1 
 Índices 

IGPSS* 
EPG1  
(%) 

Calidad del 
Servicio (%) 

Sostenibilidad 
Financiera (%) 

Gobernabilidad 
y Gobernanza 

(%) 

Gestión de 
Riesgo de 

Desastre (%) 
Sostenibilidad 
Ambiental (%) 

Gestión de 
atención a 

usuarios (%) 
 

55.82 94.52 95.00  74.82  98.66 100.00 85.16 

45.72 82.35 88.89 100.00 75.34 85.71 79.16  

46.84 82.90 90.00 57.22  91.59 100.00 80.12 

32.30 47.51 66.67 60.89 81.31 100.00 66.16 

46.55 53.99 89.67 88.03 78.14 93.55 76.68 

 

  
  

 

Tabla C.  Puntajes obtenidos por las Empresas Prestadoras Grande 2 
 

Elaboración: Dirección de Fiscalización de la Sunass 
 

 

 

 

 

 

DIRECCIÓN DE FISCALIZACIÓN 
BENCHMARKING REGULATORIO DE LAS EMPRESAS PRESTADORAS  

 DATOS 2020 
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SEDAPAR S.A. (Ver Tabla B). 

   
 

Elaboración: Dirección de Fiscalización de la Sunass                   *IGPSS: Índice de Gestión y Prestación de los Servicios de Saneamiento
                                                                                                                      de las Empresas Prestadoras, alineado a la ley Marco. 
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C.  Puntajes obtenidos por las Empresas Prestadoras Grande 2 
 

 
 

 

 

 

 

 

Posición EP Grande 1 Acceso a los 
Servicios (%) 

1 82.10 

2 SEDALIB S.A. 84.13 

3 EPS TACNA S.A.  94.59 

4 EPS GRAU S.A. 84.13 

  Promedio 83.03 21.47 38.24 75.00 63.23 72.19 100.00 62.26 

 

40.82 73.78 85.52 68.32 87.31 100.00 75.92 

 5 EPSEL S.A. 82.88 

  Promedio 84.38 

SEDAPAR S.A. 

SEDALIB
¡Con mejores resultados!

2021
79.16%

2022
83.04%

DIRECCIÓN DE FISCALIZACIÓN 
BENCHMARKING REGULATORIO DE LAS EMPRESAS PRESTADORAS 2021 

 DATOS 2020 
 

 
- En las Empresas Prestadoras Grande 1, el puntaje más alto ha sido obtenido por 

SEDAPAR S.A. (Ver Tabla B). 

Tabla B.  Puntajes obtenidos por las Empresas Prestadoras Grande 1 
 Índices 

 
 

Calidad del 
Servicio (%) 

Sostenibilidad 
Financiera (%) 

Gobernabilidad 
y Gobernanza 

(%) 

Gestión de 
Riesgo de 

Desastre (%) 
Sostenibilidad 
Ambiental (%) 

Gestión de 
atención a 

usuarios (%) 
 

55.82 94.52 95.00  74.82  98.66 100.00 85.16 

45.72 82.35 88.89 100.00 75.34 85.71 79.16  

46.84 82.90 90.00 57.22  91.59 100.00 80.12 

32.30 47.51 66.67 60.89 81.31 100.00 66.16 

46.55 53.99 89.67 88.03 78.14 93.55 76.68 
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Elaboración: Dirección de Fiscalización de la Sunass 
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BENCHMARKING REGULATORIO DE LAS EMPRESAS PRESTADORAS 2021 

 DATOS 2020 
 

 
- En las Empresas Prestadoras Grande 1, el puntaje más alto ha sido obtenido por 

SEDAPAR S.A. (Ver Tabla B). 
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C.  Puntajes obtenidos por las Empresas Prestadoras Grande 2 
 

 
 

 

 

 

 

 

Posición EP Grande 1 Acceso a los 
Servicios (%) 

1 82.10 

2 SEDALIB S.A. 84.13 

3 EPS TACNA S.A.  94.59 

4 EPS GRAU S.A. 84.13 

  Promedio 83.03 21.47 38.24 75.00 63.23 72.19 100.00 62.26 

 

40.82 73.78 85.52 68.32 87.31 100.00 75.92 

 5 EPSEL S.A. 82.88 

  Promedio 84.38 

SEDAPAR S.A. 

IGPSS* 
EPG1 

(%)

Posición EP Grande 1 Acceso a los 
Servicios (%) 

1  

 SEDALIB S.A. 84.69 

3 EPS GRAU S.A.  82.59 

4 EPSEL S.A. 82.70 

  Promedio 83.03 

SEDAPAR S.A. 

Índices 
IGPSS 
EPG1  
(%) 

Calidad del 
Servicio (%) 

Sostenibilidad 
Financiera (%) 

Gobernabilidad 
y Gobernanza 

(%) 

Gestión de 
Riesgo de 

Desastre (%) 
Sostenibilidad 
Ambiental (%) 

Gestión de 
atención a 

usuarios (%) 
 

60.05 77.17 100.00 100.00 85.21 100.00 86.25  
41.25 100.00 100.00 76.96  87.67 100.00  
41.65 23.74 88.89 100.00 68.63 85.71 71.05  
29.82 21.91 73.33 40.00 80.42 100.00 64.35  

46.55 53.99 89.67 88.03 78.14 93.55 76.68  

83.04

Índices 

Posición EP   
 Acceso a los 

Servicios (%) 
Calidad del 
Servicio (%) 

Sostenibilidad 
Financiera (%) 

Gobernabilidad 
y Gobernanza 

(%) 

Gestión de 
Riesgo de 

Desastre (%) 
Sostenibilidad 
Ambiental (%) 

Gestión de 
atención a 

usuarios (%) 
 

1  82.10 55.82 94.52 95.00 74.82  98.66  100.00 85.16  

3 EPS SEDACUSCO S.A.  94.81 100.00 82.39  

5 EPS TACNA S.A. 94.59 100.00 80.12  
4  97.06 100.00 80.33 

7  96.17 100.00 77.46  
6 SEDA AYACUCHO S.A.  

SEDA AYACUCHO S.A.
86.89 100.00 79.93  

8  92.96 100.00 76.98  
9 EPS MOYOBAMBA S.A. 80.55 100.00 76.76  
10 EPS ILO S.A.  97.47 100.00 76.52  
11 EPS SEDACAJ S.A. 91.26 100.00 76.51  
12 EPS AGUAS LIMA NORTE S.A. 92.66 100.00 76.37  
13 EPS SEMAPACH S.A.  84.60 83.33  76.24  
14 EPS EMUSAP ABANCAY S.A. 93.97 33.33 76.16  
15 EPS EMAPAT S.A. 69.18 100.00 74.55  
16 EMUSAP S.A.  92.92 100.00 74.31  
17 EMAPA - HVCA S.A.  89.61 100.00 73.65  

2 SEDALIB S.A.  84.69 41.25 100.00 100.00 76.96  87.67  100.00 81.38  
SEDAPAR S.A. 

SEDACHIMBOTE S.A.

DIRECCIÓN DE FISCALIZACIÓN 
BENCHMARKING REGULATORIO DE LAS EMPRESAS PRESTADORAS 2021 

 DATOS 2020 
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- En las Empresas Prestadoras Grande 1, el puntaje más alto ha sido obtenido por 
SEDAPAR S.A. (Ver Tabla B). 

Tabla B.  Puntajes obtenidos por las Empresas Prestadoras Grande 1 
 

Elaboración: Dirección de Fiscalización de la Sunass
 

 
  

 

  
 

40.86 74.60 91.67 90.76  95.79 

46.84 82.90 90.00 57.22  91.59 

41.09 100.00 63.89 71.95 86.60 

44.27 67.27 100.00 53.28  88.21 
53.59 55.54 100.00 75.37 100.00 

57.01 57.96 75.00 55.91  100.00 

51.63 77.02 100.00 64.46  75.03 

59.09 76.84  50.00 47.97 93.73 

42.98 66.11 100.00 78.42  73.10 

49.01 59.28 100.00 74.89  74.02 

29.37 100.00 100.00 61.81  80.02 

64.30 93.75 100.00 76.62 67.63 

56.15 69.21 100.00 81.87 64.88 

59.57 61.24 100.00 61.48 57.80 

70.07 26.34 100.00 70.25 75.70 

Elaboración: Dirección de Fiscalización de la Sunass 
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EMAPISCO S.A.
EPS MOQUEGUA S.A.

IGPSS EP
(%)

Posición EP Grande 1 Acceso a los 
Servicios (%) 

1  

 SEDALIB S.A. 84.69 

3 EPS GRAU S.A.  82.59 

4 EPSEL S.A. 82.70 

  Promedio 83.03 

SEDAPAR S.A. 

Índices 
IGPSS 
EPG1  
(%) 

Calidad del 
Servicio (%) 

Sostenibilidad 
Financiera (%) 

Gobernabilidad 
y Gobernanza 

(%) 

Gestión de 
Riesgo de 

Desastre (%) 
Sostenibilidad 
Ambiental (%) 

Gestión de 
atención a 

usuarios (%) 
 

60.05 77.17 100.00 100.00 85.21 100.00 86.25  
41.25 100.00 100.00 76.96  87.67 100.00  
41.65 23.74 88.89 100.00 68.63 85.71 71.05  
29.82 21.91 73.33 40.00 80.42 100.00 64.35  

46.55 53.99 89.67 88.03 78.14 93.55 76.68  

83.04

www.sedalib.com.pe @SedalibOficial @Sedalib_sa @SedalibOficial

11
DORITA ÑIQUE ELEGIDA 
“AMIGA DE SERCOFE”

Por los méritos 
que engalanan 
su transparente 

trayectoria, la poeta y 
cantautora, Dorita Ñique 

Alarcón, fue elegida 
“Amiga de SERCOFE”

14

LAS MENTIRAS DEL PRESIDENTE:
“LLEVAREMOS A CABO LA II 

REFORMA AGRARIA”
Al sentirse cercado por la justicia 

y con el propósito de elevar el 
bajo nivel de aprobación, Pedro 

Castillo, con desesperación, 
viene adoptando medidas 

antidemocráticas. 

15

Electoral Especial de Trujillo 
señaló que están preparados 

para conducir estas contiendas 
electorales municipales y 

regionales

A una semana de las elecciones 
de octubre 2022
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con LA LEY y
el orden

EXPERIENCIA Y JUVENTUD. EX REGIDOR Y PAST DECANO 
DEL COLEGIO DE ABOGADOS

ALCALDE DE TRUJILLO

MANUEL 
MONTOYA

MARCA
LAS 

ESCOBAS
¡Hagámoslo

Juntos!

Al final, los ciudadanos terminan adoptando un 
juicio utilitario en el que votan por aquel con el que 
se identifican, más allá de que sea o no honesto.
Lo cierto es que los ciudadanos se encuentran cada 
vez más insatisfechos y con tanto escándalo de 
corrupción la democracia sigue perdiendo cada vez 
más sentido en el Perú. 
Finalmente, en manos de los electores está el 
progreso de las poblaciones distritales, provinciales 
y de la región, por ello se hace indispensable que 
cada uno de nosotros, los votantes, acudamos a las 
urnas este 2 de octubre a emitir un voto informado y 
de conciencia, caso contrario estaremos destinados 
a contar con autoridades que nos sigan conduciendo 
por la ruta de la crisis moral y económica.

CIUDAD DE LA ETERNA PRIMAVERA
Es saludable el denodado esfuerzo del Club de 
Leones de Trujillo en organizar el tradicional festival 
que pone a nuestra ciudad en los ojos del mundo. 
Serán solo cinco días de fiesta que inicia el 5 de 
octubre y culmina el 9 del mismo mes, con el gran 
corso de carros alegóricos en largo recorrido 
donde se oirán las ovaciones de los presentes a tan 
importante festividad.
Cuando llamé al Club de Leones y pregunté sobre la 
organización del festival, vaya que me sorprendió la 
respuesta cuando me confirmaron que la fiesta era 
una realidad, sobre todo después de la pandemia 
que paralizó al mundo por más de dos años. La 

noticia fue realmente satisfactoria y llenó de mucha 
alegría a los trujillanos y turistas nacionales e 
internacionales que la oyeron.
Bueno, si bien solo disfrutaremos de cinco días de 
los 15 que eran antes, esta fiesta dará un mayor 
brillo a nuestra ciudad y de hecho que generará 
mayores divisas y más turismo. Muy atentos a esta 
organización observamos al presidente del Club de 
Leones, Humberto Elera, a los socios directivos, Javier 
y Humberto Caro, Bernardo Alva, Elenita Elera, entre 
otros, dispuestos a poner el hombro para hacer de 
estos cinco días verdadera magia primaveral, con la 
presencia de las bellas bastoneras norteamericanas 
y reinas nacionales e internacionales.
El Festival Internacional de la Primavera, es 
considerado como una de las más importantes 
fechas festivas del año, por ello Trujillo tiene bien 
ganado el título “Capital de la Eterna Primavera”. El 
primordial encanto de este festival es un tradicional 
corso o desfile en el que participan reinas de belleza 
principalmente de los clubes de leones de diferentes 
partes del continente. Los carros alegóricos 
concursan para ganar los solemnes trofeos de León 
de Oro, Plata y Bronce.
La transcendencia de esta Fiesta de las Flores se 
oficializó mediante Decreto Supremo Nº 15, del 31 de 
mayo de 1961 y por Ley del Congreso N° 15621 del 28 
de setiembre de 1965, durante el primer gobierno de 
Fernando Belaúnde Terry. ¡Bienvenida Primavera!

Viene de la pag. 3

Mg. Dina Yépez Cerna
Directora fundadora
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ESPECIAL

El aroma primaveral de Trujillo 
está en todo su apogeo, más 
aún con la organización del 
70° Festival Internacional de la 
Primavera, organizado desde 
su fundación por el Club de 
Leones de Trujillo y hoy bajo 

la batuta del doctor Humberto 
Elera Flórez, presidente del Club de 
Leones de Trujillo.

La fiesta de las flores 
para el mundo

Se reinició el Festival 
Internacional de la 

Primavera y el presidente 
del Club de Leones 

anunció la presencia 
de las bastoneras 

norteamericanas y reinas 
internacionales

En ceremonia protocolar se 
presentaron a las reinas del Festival 
Internacional de Primavera, Srta. 
Julia Isabel Elera Olivari y a la 
reina Infantil niña Valentina Alva 
Gamero, quienes engalanarán este 
majestuoso festival que tendrá lugar 
en la histórica ciudad de Trujillo del 
5 al 9 de octubre del presente año.
“Este festival alusivo a la primavera 
es considerado como uno de los 
más representativos de la ciudad 
de Trujillo, de allí que Trujillo es 
considerada como la ciudad de 
la eterna primavera. Hoy tengo 
el honor de presentar a nuestras 
hermosas reinas, Julia Isabel 

Elera Olivari, Reina del 70° Festival 
de Primavera y a Valentina Alva 
Gamero, Reina Infantil del 70° 
Festival de Primavera, quienes 
serán nuestras embajadoras de 
la belleza”, manifestó el doctor 
Humberto Elera Flórez.
Enseguida aseguró la presencia de 
las bastoneras norteamericanas y 
de las reinas de belleza de Estados 
Unidos, Bolivia, Paraguay entre 
otras embajadoras juveniles de los 
diferentes países latinoamericanos. 
El doctor Elera recordó que 
este Festival es uno de los más 
importantes del país y que 
congrega la asistencia de miles 

de turistas no solo nacionales sino 
de diversas partes del mundo. Uno 
de los actos más importantes de 
este festival es el gran y tradicional 
Corso Primaveral, que se realizará 
el domingo 9 de octubre, donde 
participarán las bastoneras 
norteamericanas junto a las reinas 
de la amistad y belleza de los Clubes 
de Leones de América, quienes nos 
visitan engalanando al Gran Corso 

Primaveral y a la Parada Leonística.
Agradeció a las empresas 
auspiciadoras como: Caja Trujillo, 
Transportes VIA, Cervecerías 
Backus, Municipalidad Provincial de 
Trujillo, entre otras, ya que gracias a 
ellas este festival se está realizando, 
después de 2 años de crisis de salud 
producida por la pandemia.  
Humberto Elera, finalmente, 
invitó a las diversas empresas 
y organizaciones a inscribir sus 
carros alegóricos para participar 
del corso de Primavera, concurso 
desfile donde se entregarán los 
majestuosos leones de oro, plata y 
bronce.

Reina de la Primavera Julia Isabel Elera, saludando durante 
la conferencia de prensa.

Presidente del Club de Leones, Humberto Elera, presentando 
a las bellas soberanas.

Reinas, directivos y auspiciadores de 
la Primavera, entre ellos Caja Trujillo, 

representado por el Lic. Fredy Zegarra. 
También se observa a la gobernada del Club 

de Leones, Anita Zavala
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La reina infantil del Festival Internacional 
de la Primavera, Valentina Alva Gamero, no 
solo es inteligente sino una extraordinaria 

cantante

La bella soberana de las flores, Valentina Alva Gamero, 
nació el 5 de junio y tiene 8 años de edad. Es hija de 
Kiara Gamero Briceño y Carlos Alva Abab y su abuelo, 
Isaac Gamero Levin, se ha convertido en uno de sus 
mejores aliados en la interpretación de sus temas 

como cantante  

¿Qué edad tienes y cuándo es tu cumpleaños? 
Tengo 8 años, mi cumpleaños es el 5 de junio.
¿En qué grado estás y qué materia o curso te gusta más?
Estoy en segundo grado y me encanta el curso de música.
¿Cómo te sientes al ser elegida la reina infantil de la 
primavera?
Me siento muy feliz de representar a los niños
¿Tienes varias amiguitas y amiguitos? 
Sí, muchos
¿Los invitarás a tu coronación?
Claro que sí
¿Quién es tu mejor amiga? 
Tengo muchas mejores amigas, se llaman Adriana Luna, 
Illary Nadal, Daniela Mejía, Paula Salcedo y María Jesús 
López.

VISÍTENOS EN:

de

Celular: 958585074

Carlos Medina
Gerente General

¡...Por fin llegó la 

primavera para 

reír, soñar y ser feliz...¡

s

OPINIÓN

  CLARO - 949340856  
MOVISTAR - 947418388 

 E-mail: dinayepez@hotmail.com       
contactovea@revistavea.pe

www.revistavea.pe

Revista VEA  
(Trujillo/Cajamarca/
Chimbote/Chiclayo)

@revistaveap

16 de Octubre
2022 

Cierre de publicidad

PRÓXIMA PUBLICACIÓN

27 de Octubre
 2022 

Fecha de publicación

El periodismo a partir de la descentralización. Honestidad, Objetividad, 
Independencia, Actualidad y un Formato Editorial de Integración.

TRUJ I L LO  -  CAJAMARCA  -  CH ICLAYO  -  CH IMBOTE   
Directora: Dina Yépez Cerna

Capullito 
de las flores

La bella flor de
primavera, 
Valentinaf 
presentada 
como la reina 
de los niños de 
esta festividad 
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ESPECIAL

¿Tienes alguna mascota en casa?
Si tengo 3 perritas, Cookie, Canela y Chocolate.
¿Cuáles son tus hobbies?
Correr, cantar, nadar y sacar a pasear a mis perritas.
¿Alguna vez has salido del país? ¿a qué lugar? 
Si, hemos viajado a República Dominicana. Ahí hemos ido 
a Santo Domingo, Punta Cana, Santiago de los Caballeros, 
Las Terrenas, Samaná, La Romana. En México he ido a 

México DF, Rivera Maya, Cancún y a los cabos, 
luego hemos ido a Miami y Orlando, también a 
Venecia, Florencia, Roma, París y Madrid.
Me contaron que eres toda una cantante, ¿cómo 
aprendiste a cantar?
Por mi abuelito y por mi mamá, siempre cantamos 
juntos.
¿Qué canciones te gusta cantar? ¿admiras la 
música de algún cantante en especial?
Me encantan las canciones de la película Encanto, 
las de Camilo y Sebastián Yatra.
¿Es cierto que tu abuelito te acompaña con su 
guitarra cuando cantas?
Sí, siempre que estamos juntos mi abuelito agarra 
la guitarra y cantamos.
¿Qué te gustaría estudiar profesionalmente 
cuando termines el colegio?
Todavía no sé.
¿Qué mensaje le dejarías a los niños en esta 
primavera?
Les diría a los niños que estudien mucho y que les 
hagan caso a sus padres.

Confortables Habitaciones con Baño Privado - Agua Caliente  - 
Servicio de Taxi al Aeropuerto - Caja de Seguridad -  TV. a Color y 

Cable - Lavandería- Circuitos Turísticos - Internet Inalámbrico- 
Servicio de Fax - Teléfono en Habitación, Room Service - Serv. 

Restaurante - Movilidad en General - Reserva de Pasajes.

EleganciaElegancia PrivacidadPrivacidad SeguridadSeguridad

Jr. Independencia N° 618 - Trujillo -  Perú 
Telf.: (044) 258261 Fax: (044) 223410 
hotelcolonialtruji@gmail.com  -  www.hotelcolonial.com.pe

Hotel Colonial
Trujillo

Una gran alternativa en servicio

a una cuadra de la 
plaza de armas de 

trujillo

Hotel  
  

ColonialColonial
¡Primavera, 
es la fiesta de las 

flores!

Valentina Alva 
Gamero, bella 
reina infantil 
del Festival 
Internacional de 
Primavera. Feliz se observa 

a Valentina , 
junto a su madre, 
Kiara y su bello 
hermanito.

Isaac Gamero, 
afortunado 
abuelo de 
Valentina  
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Estudiante de cuarto ciclo 
de Economía y Negocios 
Internacionales, la bella 

soberana feliz del retorno 
del Festival Internacional 
de Primavera y dispuesta 

en convertirse en una 
excelente profesional.

Del 5 al 9 de octubre próximo 
se realizará el 70° Festival 
Internacional de la Primavera, 
tradición en nuestra ciudad 
que se retoma luego de dos 
años debido a la pandemia.
En esta entrevista, Julia 

Elera nos comenta acerca de su 
participación como reina del festival 
y de su ámbito personal.
¿Cómo te sientes al ser elegida como 
reina en esta edición del festival?
Me siento muy emocionada y feliz, 
puesto que esta es una nueva 
oportunidad para revivir una tradición 
de nuestra ciudad y compartir 
internacionalmente nuestra cultura.
¿De qué manera se dio la oportunidad 
para que puedas ser elegida reina?
Agradezco principalmente a la Mesa 
Directiva del Club de Leones quienes 
me eligieron para ser la representante 
de este festival. El proceso fue muy 
riguroso y estoy muy agradecida con 
el club.

Julia I, 
es la bella reina 
del Festival 
Internacional 
de Primavera
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Centro Histórico Trujillo
     Jr. Orbegoso 224     

Il Valentino
R E S T A U R A N T   -                              P I Z Z E R I A   -                                       B A R   

���������������������������
IL Valentino Express

����������������
�����������������

Más de 36 años junto a Ud., compartiendo momentos inolvidables  

Pedidos y Reservas: 
Pedidos y Reservas: 

946089136 946097766

Pizzas - Pastas - Lasagnas - Carnes

¡Bienvenida Primavera!

CAJAMARCA: Jr. Amalia Puga # 691 Cel. 976496363  
      E-mail:: gerencia@megatours.org reservas@megatours.org  

jpilcon@hotmail.com
www.megatours.org

¡...Ya llegó la PRIMAVERA 
y las flores están de fiesta...!

Elegante, bella y majestuosa reina de la primavera, Julia I,  lista para 
ser coronada y recibir a las bastoneras norteamericanas y reinas 

internacionales y nacionales
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ESPECIAL

¿Cuáles son tus expectativas para esta edición?
Principalmente que todos los y las liberteñas 
participen de este importante festival, reconocido 
no solo a nivel nacional e internacional sino que  
ha marcado un hito en la historia del Perú, por su 
objetivos de proyección social.
¿Has tenido la oportunidad de ser reina en otros 
eventos?
No, sin embargo, esta es una oportunidad de 
representar a nuestro hermoso Festival de la 
Primavera.
¿Qué carrera estás estudiando?
Estoy en cuarto ciclo de la carrera Economía y 
Negocios Internacionales.
¿Cómo ha sido tu vida en estos dos últimos 
años? ¿Ha cambiado radicalmente a raíz de la 
pandemia?
Ha cambiado mi perspectiva de vida, pasaron 
cosas que hicieron replantearme mis malas y 
buenas actitudes frente a mi entorno. Espero 
que todos hayamos podido crecer y aprender de 
nuestras situaciones.
¿Cuáles son tus planes para futuro?
Principalmente terminar mi carrera y poder tener 
un negocio internacional. Considero que la meta 
de todo joven es llegar a tener su propia empresa 
y considero que con la ayuda de Dios y de mis 
padres, alcanzará este reto.
¿Qué me puedes contar de tus pasatiempos?
Me gusta tocar guitarra, leer, bailar, practicar artes 
marciales. Además, me gusta pasar tiempo con mi 
familia y amigos, y me encanta escuchar música.
¿Cuáles son tus próximos desafíos?
Poder hacer que este festival sea más reconocido, 
seguir madurando y creciendo, con el tiempo 
aprender de todo y plantearme nuevas metas y 
cumplir cada una de éstas. Finalmente, invitar a 
todos los peruanos y turistas de diversos lugares 
del mundo para que vengan a Trujillo y disfruten 
de esta festividad.

976215837

Primavera 
����������������

�������
�������������

La hermosa soberana de las Flores, Julia 
Isabel Elera, saludando a los presentes 

durante su presentación en el Club Central .

No solo posee su natural belleza con aroma a Primavera, 
sino que tiene un gran corazón con espíritu altruista. Julia 

I , pronto se convertirá en una profesional experta en 
Economia y Negocios Internacionales.
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Las bellas bastoneras norteamericanas y las reinas de otros países, quienes con 
su destreza en el uso del bastón al igual que el carisma y belleza de las soberanas 
internacionales, son el símbolo de la Fiesta de la Primavera de Trujillo. Pasa a la pag. 12

Bastoneras y reinas internacionales 
símbolo de la fiesta de las flores

ELECCIONES

Bastonera, Makaela Anderson Bastonera, Mary Nell Moseley  Bastonera,  Kendyl Seibert Bastonera Morgan Proctor
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Su carisma, belleza, sencillez y 
profesionalismo en el uso del 
bastón, convierten a las bastoneras 
norteamericanas, en el centro 
de la atención y se ganan miles 
de aplausos a su paso por cada 
estación del programa primaveral. 
Igual ocurre con las reinas 
internacionales quienes con sus 
gestos de proyección social, aún se 
ganan mucho más el aprecio de los 
trujillanos.
Las waripolas al igual que las 
beldades contribuyen a hacer 
realidad la labor benéfica del Club 
de Leones de Trujillo, en favor de los 
más necesitados y muy bien que lo 
cumplen porque poseen un corazón 
extenso para llegar a los más 
humildes.

ESPECIAL

 Bastonera, Katye Swinehart

A continuación, los nombres de las 
bastoneras norteamericanas. Emma 
Brock, Katye Swinehart, Kendyl 
Seibert, Liberty Mugerauer, Makaela 
Anderson, Mary Nell, Moseley 
Morgan Proctor, Sidney Ward y 
Sophia Giacalone.
En tanto al cierre de nuestra edición 
habían confirmado la presencia de 
la reina de Bolivia - Lizzie Salvatierra 
y reina Estados Unidos -Braelynn 
Neely.A pesar de no ser reinas ni 
modelos, aunque tiene la belleza 
para serlo, tampoco gimnastas 
olímpicas a pesar de su envidiable 
agilidad, sin duda reúnen los 
requisitos para ser protagonistas de 
esta fiesta de primavera.
 Este bello ramillete de las flores, 
llegan como cada año para recibir 

el aplauso de propios y extraños. 
Siguiendo una tradición llegan a 
Trujillo y se involucran con todas las 
actividades que organiza el Club de 
Leones.
El coordinador de la Festividad 
Humberto Caro, explicó que el 
programa oficial del 69 Festival 
Internacional de la primavera se 
cumplirá en toda su magnitud, 
destacando importantes 
actividades culturales, turísticas y 
sociales, donde estarán presente las 
reinas internacionales, nacionales y 
locales. 
El momento más importante, será 
el domingo 8 de octubre, donde las 
bellas bastoneras demostrarán sus 
piruetas y  habilidades en el uso del 
baston

Reina Bolivia, Lizzie Salvatierra Reina Estados Unidos, Braelynn 
Neely

Bastonera, Emma Brock Bastonera, Sidney Ward Bastonera, Sophia GiacaloneBastonera, Liberty Mugerauer
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1. Flamante presidente del Club de Leones de Trujillo, 
Humberto Elera, rodeado de su directiva, durante el 
acto de juramentación. 

2. Las bellas soberanas, Julia Isabel Elera Olivari y 
Valentina Alva Gamero, rodeadas de los directivos del 
Club Central, en el acto oficial de presentación.

3. Srta. Isabel Elera Olivari, recibiendo el acta que la 

2

proclama como la soberana del Festival Internacional 
de Primavera, de manos del presidente Humberto Elera.

4. El capullito de primavera, Valentina Alva Gamero, 
saludando a los presentes, luego de ser proclamada 
como la soberana de los niños.

5. Las reinas Julia Isabel y Valentina, haciendo gala de 
su elegancia, junto a Humberto Elera, invitan a los 
liberteños y a todo el Perú a participar de la fiesta de 
primavera.

6. Valentina, feliz, junto a sus padres Kiara Gamero Briceño 
y Carlos Alva Abad.

7. Julia Isabel, Valentina, Humberto Elera, Carlos Abad 
y el abuelo de Valentina, Isaac Gamero, en el acto 
ceremonial de la Fiesta de Las Flores.

8. Isaac Gamero, Bernardo Alva y Carlos Seijas, past 
presidente del Club de Leones, Kiara Gamero, Carlos 
Alva, entre otros en la presentación de las reinas en el 
Club Central.

9. Olenka Olivari de Elera y Kiara Gamero de Alva, madres 
de las bellas soberanas, Julia Isabel y Valentina.

1
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Trujillo vuelve a brillar con la Primavera
7 8 9

Trujillo vibra de alegría con la feliz noticia de que el 
Club de Leones, cuyo presidente es Humberto Elera, 
organizará del 5 al 9 de octubre el afamado 70 Festival 
Internacional de la Primavera, que muchos creían que 
era imposible debido a la última crisis de salud, pero 
en esta oportunidad los leones demostraron que todo 
es posible en la vida y los peruanos verán cristalizada 
esta fabulosa fiesta de las flores, orgullo de Trujillo.
En esta página publicamos la presentación de gala 
de las bellas reinas de este festival, Julia Isabel Elera 
Olivari, reina del Festival Internacional de Primavera y 
Valentina Alva Gamero, reina infantil, 
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Por los méritos que engalanan su transparente trayectoria, la poeta y cantautora, Dorita Ñique 
Alarcón, fue elegida “Amiga SERCOFE”. El acto se realizó en los elegantes salones de la Casa de la 
Identidad y contó con la asistencia de la directora general de SERCOPE PERÜ, Virginia Galdos del 

Carpio, Dra. Carmen Paz, Anita de Sagal y de la consejera del gobierno regional de La Libertad,  
Teresita Bravo.

ENTREVISTA

Cabe indicar que SERCOFE es 
una institución de servicio 
a la comunidad femenina 
que promueve y motiva la 
participación de la mujer 

dentro de sociedad. La Revista Vea 
entrevista a la Lic. en docencia, 
Dorita Ñique Alarcón.

¿Qué representa para Ud. haber 
sido elegida como la “Amiga de 
SERCOFE”? 
SERCOFE es una institución 
femenina que nace en Perú 
(Arequipa), hace 52 años, gracias 
a la inspiración de su fundadora 

la Dra. Virginia Galdós Del Carpio. 
En Trujillo está cumpliendo 36 años 
de servicio ininterrumpido. Sus 
objetivos nos orientan a crecer en 
calidad humana para servir mejor 
y así poder trabajar y alcanzar el 
mundo que aspiramos. La amistad 
es una fuerza bendita que alimenta 
a nuestra institución. Por todo eso 
me siento muy feliz y agradecida 
haber sido designada como “AMIGA 
SERCOFE 2022”.
¿Y qué importancia marca en la 
vida la amistad?
La amistad es un sentimiento 
que nos une y nos alimenta 
espiritualmente. Se dice que los 
amigos(as) forman la familia que 
escogemos.                                                                                              
El Día de la Amistad se celebra en 
la estación más mágica del año, la 
primavera, y SERCOFE tiene como 
uno de los objetivos mantener la 
amistad. ¿Qué nos puede decir al 
respecto? 
Quiero, en primer lugar, agradecer a 
Dios por el regalo de vida que nos 
da, por permitir este reencuentro 
celebrando en forma presencial la 
gran fecha del “Día de la Amistad” 
después de dos años de haber 
sido obligadamente suspendidas; 
sin embargo, la fuerza de la 
amistad que nos une tendió sus 
redes y nos mantuvimos vigentes, 
comunicándonos y apoyándonos 
mutuamente, infundiéndonos valor 
y optimismo a través de hermosos 
mensajes que nos ayudaron 
a mantener nuestro equilibrio 
emocional.
¿Qué representa para Ud. 
pertenecer y haber ocupado 
la presidencia de la institución 
SERCOFE?
El ocupar el cargo de presidenta 
en una institución es de mucha 

responsabilidad. La esencia de 
SERCOFE es el crecimiento de 
las socias caminando hacia 
una superación constante, para 
servir con fuerza y voluntad a la 
comunidad. El servicio que da 
SERCOFE es educativo-cultural, sin 
fines de lucro, sin credo religioso ni 
partidarismo político, para lograr 
esto tiene una directiva tripartita: 
la presidenta de institución, que 
asesora y controla, la presidenta 
de asociación, que planifica y 
programa las actividades hacia 
la comunidad, y la directora 
de escuela, que trabaja con 
actividades de permanente 
capacitación interna a las socias, 
manteniéndonos actualizadas más 
ahora que estamos en la era de la 
cibernética.
¿Qué mensaje les daría a las socias 
por esta significativa fiesta?
Queridas amigas sercofianas “la 
amistad es un afecto desinteresado 
y personal que se fortalece con 
el trato” sigamos cultivando este 
maravilloso sentimiento que nos 
une cada día más. Vivamos el 
mes de la AMISTAD con amor, 
optimismo, profunda fe, esperanza 
y constancia. Las mujeres somos la 
fuerza espiritual del mundo.
¿Finalmente, como escritora podría 
escribir un acróstico con la palabra 
AMISTAD?
Bueno, no se necesitan muchas 
palabras para describir esta 
palabra.
Amor
Místico
Incondicional
Sentimiento que
Transmite
Alegría y afecto 
Desinteresado

Dorita Ñique elegida “Amiga SERCOFE”

Dorita Ñique Alarcón elegida 
meritoriamente la “Amiga SERCOFE 

2022”

La presidenta de SERCOFE , Rosaangélica de Bracamonte, entrega un hemoso 
ramo de flores a Dorita Ñique Alarcón. Junto a ellas la directora general de 

SERCOFE PERÚ, Virginia Galdos del Carpio, Dra. Carmen Paz y Anita de Sagal.

Con la emoción que la embarga, 
Dorita Ñique, recibe la banda como la 
“Amiga SERCOFE 2022”, de manos de su 

antecesora, Dra. Carmen Paz.
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POLÍTICA

Calificado por la Fiscalía de ser 
el presunto cabecilla de una 
organización criminal integrada por 
sus familiares, ministros y amigos 
que han lucrado con dinero del 
Estado, se defiende rodeándose 
de grupos sociales y ministros que 

abandonan sus cargos para convertirse en sus 
escuderos dirigidos por un primer ministro de 
carácter violento; pero también viene adoptando 
medidas abusivas contra el Ministerio Público, la 
PNP y ofertando promesas que nunca cumple.
Así, con la experiencia ganada como dirigente 
sindical, margina a la prensa y toma como ágora 
los mítines de plazuela para victimizarse y lanzar 
burdas mentiras como:
 “…LA EMPRESA TELEFÓNICA PAGARÁ LA 
DEUDA QUE LE TIENE AL PAÍS…” (23/08/22). 
Una falsedad pues la Telefónica, ese mismo 
día, lo desmintió diciendo que no pagará deuda 
alguna, sino que esperará y “respetará lo que 
disponga el poder judicial” en donde tiene un 
proceso judicial desde hace 15 años.
“…CHAVIMOCHIC VA...”. Otra falsedad pues 
según el Congresista liberteño Víctor Flores, 
el plazo para destrabar la adenda venció el 8 
de setiembre por la incapacidad del ministro 
de Agricultura para ponerse pactar con la 
concesionaria el acuerdo que luego deberá 
ser analizado por el MEF, la Controlaría y Pro 
Inversión durante 10 días cada uno, o sea durará 
un mes más, pero sin enterarse bien, Pedro 
Castillo ya anunció que firmará la adenda el 9 de 
septiembre, pero después de vencido el plazo.     
“...LOS JÓVENES TENDRÁN INGRESO 
LIBRE A LAS UNIVERSIDADES…”. Falso. Por 
ser una oferta inviable debido a las carencias 
económicas y de infraestructura de las mismas y 
porque hasta hoy no existe un Plan estructurado 
para ello pues un tema tan sensible no puede 
ejecutarse sólo porque lo diga populistamente 
el presidente. Además, es una oferta que 
contraviene el principio de la meritocracia, base 
de la calidad de toda profesión.
“...LLEVAREMOS A CABO LA II REFORMA 
AGRARIA…” (28/07/21). Falso. Luego de más de 
un año no se cuenta con un Plan debidamente 
estructurado y recién se está organizando un 
padrón de productores agrícolas.
“…PARA ALIVIAR LA CRISIS ALIMENTARIA 
COMPRAREMOS ÚREA PARA LOS 
AGRICULTORES Y CREAREMOS UNA PLANTA 
DE FABRICACIÓN DE FERTILIZANTES…”. 
Falso, pues el gobierno ha fracasado hasta 
3 veces en el proceso de compra de úrea del 
extranjero porque la Controlaría ha encontrado 
actos de corrupción y, para colmo, la campaña 
agrícola ya pasó. ¿Entonces?
“…EN UN PLAZO DE 72 HORAS LOS 
DELINCUENTES EXTRANJEROS SERÁN 
EXPULSADOS DEL PAÍS…” (28/07/21). Falso. 
Ha pasado más de un año y no hay nada. Por 
su parte el Ministerio del Interior no cuenta con 
un Plan debidamente estructurado que incluya 
a todos los inmigrantes comenzando por los 
delincuentes sueltos, luego los que se hallan 
presos, los indocumentados e ilegales. Mientras 
tanto en nuestro país sobrepasan ya más de 3 
millones de venezolanos que han ingresado, la 
mayor parte ilegales y, lo que es peor, siguen 

“Llevaremos a cabo la II Reforma Agraria”
Al sentirse cercado por la justicia y con el propósito 

de elevar el bajo nivel de aprobación ciudadana 
que tiene, Pedro Castillo, con desesperación, viene 
adoptando medidas antidemocráticas. ¿Cuáles y 

cuán eficaces son?
ingresando clandestinamente porque nuestra 
frontera norte no es protegida por el Gobierno. 
“DESTINAREMOS 4’500,000 SOLES PARA 
ATENDER A LOS NIÑOS QUE SUFREN DE 
CÁNCER…” (febrero del 2022). Falso. Hasta 
hoy no existe un proyecto formal y sustentado 
ante el MEF. Una oferta populista lanzada por él 
llamando telefónicamente al programa televisivo 
“Sábado con Andrés” de Panamericana TV para 
luego ratificarlo en Palacio de Gobierno. Mientras 
tanto, ya han muerto 16 niños a causa de este 
flagelo desde la fecha que lo ofertó y no ha 
cumplido. 
 “…EL GAS LLEGARÁ A TODOS LOS HOGARES 
PERUANOS A TRAVÉS DE LA MASIFICACIÓN”. 
Falso. No se hace realidad y sólo se ha masificado 
lo que dejó el ex Presidente Francisco Sagasti; 
mientras tanto, la empresa Camisea, pese a no 
ser parte del contrato, desea colaborar y sigue 
esperando a un ministro de Energía idóneo que 
Castillo, pasado más de un año, no encuentra. 
 “SOY RONDERO Y ME SOMETO A LAS 
RONDAS PARA QUE ME FISCALICEN...”. 
Falso. Según, el presidente de la Central Única 
de Rondas Campesinas, Rurales y Nativas”, 
Valentín Sánchez, Pedro Castillo no es rondero, 
señalando: “Nos indigna que tome el nombre 
de rondero para llegar al poder y cometer actos 
de corrupción. Además, son el Congreso y el 
Poder Judicial los encargados de fiscalizarlo y no 
nosotros. Su propósito es victimizarse”.  
 “SOY PROFESOR RURAL POR ESO ME 
ATACAN…”. Falso. A él se le critica no por 
ser profesor rural sino por su incapacidad 
gubernamental y porque la Fiscalía lo investiga 
por plagiar su tesis y ser, presuntamente, jefe 
de una organización criminal. Su propósito es 
victimizarse sin considerar que su incapacidad 
desprestigia a los dignos maestros rurales del 
Perú que en alguna ocasión hemos laborado 
en el área, pero, a diferencia de él, nos hemos 
capacitado honestamente y no hemos plagiado 
nuestra tesis. Y no olvidemos que el ministro 
de Educación, Rosendo Cerna, al igual que 
su jefe habría plagiado (según Cuarto Poder) 
su tesis doctoral en un 70% que, luego de ser 
comprobado por la Fiscalía e INDECOPI, podría 
ser sancionado hasta con 8 años de prisión y al 
pago de 180 UITs.
 “VAMOS A DEMOCRATIZAR LA DERRAMA 
MAGISTERIAL…”. Falso. Esta institución 
es privada y el Estado no puede intervenirla 
legalmente. Ahora los del FENATEP 
no argumentan que “está quebrada 
económicamente” como decían antes, pues es 
una de las empresas privadas más prósperas 
del Perú y América Latina y posee más de tres 
mil millones de soles de capital y es supervisada 
por la Superintendencia de Banca y Seguros 
del país. La intención es coparla con profesores 
del gremio de Castillo para evidenciar la misma 
incapacidad que demuestran hoy en el Gobierno 
en donde varios ministros han sido y son de ese 
gremio y están propiciando la aguda crisis en que 
se debate el país. Según el maestro Idel Vexler: 
“Si el gobierno se apodera de ella lo llevaría a la 
quiebra”.    
 “QUEREMOS UNA NUEVA CONSTITUCIÓN 
POLÍTICA QUE RECONOZCA COMO 
DERECHO LA SALUD Y LA EDUCACIÓN DE 

LOS PERUANOS…”. Falso. Si bien este señor 
reconoce que no está preparado para gobernar 
no le permitimos su ignorancia y que, con 
mentiras, se burle de los peruanos creyendo que, 
como él, no sabemos leer la Carta Magna pues 
la Salud y la Educación sí están reconocidos por 
ella como derechos humanos estipulando en 
SALUD en su Art.7. “Todos tienen derecho a la 
protección de su salud, la del medio familiar y la 
de la comunidad así como el deber de contribuir 
a su promoción y defensa…”. EDUCACIÓN: art. 
15… El educando tiene derecho a una formación 
(educación) que respete su identidad, así como 
el buen trato sicológico y físico. Art. 17: En las 
instituciones del Estado la educación es gratuita. 
En las universidades públicas el Estado garantiza 
el derecho a educarse gratuitamente…”
          “ESTOY COLABORANDO CON LA 
JUSTICIA…”. Falso. Luego de negarse a asistir 
a dos  citaciones fiscales y ante al riesgo de 
ser llevado a la fuerza asistió, pero se negó 
a responder al interrogatorio fiscal y, lo más 
reciente, obstruyó a la justicia al pedir el pase 
a retiro del Coronel PNP, Harvey Colchado, que 
acompañaba al Fiscal, con autorización judicial, 
a  Palacio de Gobierno en busca no de él sino 
de su cuñada Jennifer Paredes investigada por 
corrupción, pero lo increíble es lo afirmado por 
su abogado “la intervención no tenía autorización 
de Juez” cuando eso no es cierto. Lo que es 
peor, ha reestructurado toda la plana mayor de 
la PNP porque el jefe de Inspectoría manifestó 
su preocupación por tal decisión y, para facilitar 
dicho pase al retiro, ha nombrado en su lugar a un 
paisano suyo con antecedentes policiales. Una 
reestructuración abusiva y sin ningún sustento 
con el propósito de obstruir las investigaciones 
fiscales lo cual es penado por el Poder Judicial. 
“VENGO A TRABAJAR POR UNA AGENDA PAIS 
Y SERVIR A LOS PERUANOS…”. Falso. Carece 
de visión de país y de Plan de Gobierno por ello 
no impulsa obras de envergadura articuladas 
y de alcance nacional. No tiene rumbo. Pero, 
creyéndose un “Rey” “ordena” a los medios de 
comunicación que corrijan las noticias (Programa 
Panorama dirigido por Roxana Cueva), que los 
policías le amarren los pasadores de sus zapatos, 
despide a sus ministros de manera irrespetuosa 
y por whatsap (Juan Cadillo, Mariano Gonzales, 
etc,) dispone del erario nacional sin consultar al 
MEF, expide Decretos de Urgencia que favorecen 
a sus amigos, entre otras “perlas”.
Esta es una pequeña muestra del conjunto de 
falsedades vertidas por un personaje que dice 
no estar preparado para gobernar, pero sigue 
aferrado al poder. Oportuno es reconocer la 
valiente labor del Ministerio Público y el Poder 
Judicial; pero también llamar al Congreso de la 
República a cumplir con su deber y, a la población 
que deje de hablar “a media voz” y se manifieste.

Las mentiras del presidente:
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Presidente de la República, Pedro 
Castillo.
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Diego, César, Jonathan y 
Nils son unos alumnos 
viajeros a quienes yo 
califico como “guerreros”. 
Ellos me acompañaron en 
mi aventura de cruzar el 
tramo del Cápac Ñan o 

Gran Camino Inca conocido como 
“Las Escalerillas”. Para muchos, “la 
cúspide más alta y espectacular 
de la ruta entre Quito y Cuzco”. Se 
ubica en los Andes liberteños, entre 
las provincias de Sánchez Carrión y 
Santiago de Chuco.
Viajamos hasta Huamachuco y 
partimos a la aventura desde la 
laguna de Cushuro, a las faldas del 
majestuoso pico Huaylillas (4970 
m.s.n.m.). Era la segunda vez que yo 

Inolvidable aventura en 
el Camino del Inca

me enfrentaba a tan difícil reto, por 
eso sabía que nos esperaban tres 
fuertes ascensos para vencer igual 
número de abras o portachuelos que 
son desfiladeros del camino, entre 
picos agudos y escarpados.
Desde la laguna, a las 9.30 am., 
empezamos el ascenso al primer 
portachuelo discurriendo por una 
senda casi imperceptible. Unas 
piedras señalan los bordes del 
camino inca. El ascenso nos llevó 
una hora. Desde los 4336 metros de 
altitud, divisamos la extraordinaria 
huella del Cápac Ñan aferrándose a 
la ladera del Huaylillas.
Empezamos el primer descenso que 
se dificultaba por la humedad del 
suelo y la persistente llovizna. En un 
lugar algo abrigado descansamos un 
corto tiempo; el peso de las mochilas 
era nuestro principal sacrificio. 
Nos esperaba un nuevo ascenso 
a la segunda abra. En la subida 
encontramos los primeros escalones 
de piedra. Una amenaza de lluvia 
casi nos obliga a acampar en tan 
difícil lugar. Las paredes del pico 
Huaylillas presentaban bolsones de 
granizo.
A la una de la tarde coronamos el 
segundo portachuelo sobre los 4470 
msnm.; el frío y los vientos seguían 

Por el Cápac Ñam en La Libertad

siendo un gran obstáculo. Desde 
este lugar la vista del Cápac Ñan, 
subiendo al tercer portachuelo 
por las laderas de la montaña, es 
maravillosa. Se nota claramente 
el trazo hacia la última abra, a la 
que trepa por un gran número de 
escalones por una pendiente muy 
empinada, la más difícil de todas. 
A las 2.00 pm. hicimos un alto para 
descansar y evaluar la posibilidad de 
continuar o no ese mismo día, dado 
que la pendiente que nos esperaba 
representaba un gran esfuerzo. 
Optamos por continuar.
Definitivamente este es el tramo más 
exigente pues posee el mayor número 
de gradas. A las 3.30 pm. lo habíamos 
vencido. Cruzar el empinado trecho 
es gratificante. Recordé que en mi 
primera travesía dormí en ese paraje 
y la recuerdo como, “peor noche de 
mi vida”. Verdad.
Desde los 4450 msnm., iniciamos el 
descenso por numerosas escalinatas 
de piedra cubiertas de ichu, bien 
conservadas. A las 4.30 pm. habíamos 
concluido el descenso y el reto de 
cruzar “Las Escalerillas” después de 
caminar siete horas sobre los 4000 
metros de altitud, superando muchas 
veces esa altura al vencer los tres 
portachuelos. El agotamiento, el 
fuerte dolor muscular y el soroche se 
hicieron presentes en el grupo.
Seguimos el Cápac Ñan a través de la 
puna. En esas difíciles circunstancias 
apareció un “ángel guardián”: Juan 
Peña Ríos, un campesino que venía 
de Huamachuco siguiendo la misma 
ruta que nosotros acompañado de 
su yegua y una mula hacia su casa 
en Ingacorral que, según él, quedaba 
“aquisito nomás”. Nos recomendó 
que no acampásemos en la puna 
pues la hipotermia sería fatal para 
nosotros; nos facilitó su mula para 
cargar lo que menos afecto le 
teníamos: nuestras mochilas.
Con Juan como guía, empezamos 

la dura y fría travesía por la puna. 
El Cápac Ñan sigue hacia el sur 
flanqueado por dos filas de piedras, 
formando una huella fácil de seguir. 
Atraviesa una laguna por un ancho 
terraplén a 9 a 10 mts.; el agua pasa 
por debajo del camino gracias a las 
canaletas.
Las siguientes horas fueron muy 
sacrificadas. La soledad, el intenso 
frío que calaba nuestros huesos y 
los fuertes vientos que nos rajaban 
la cara, hacían que valoremos 
más nuestro sacrificio. A la vez, 
admirábamos la capacidad incaica 
para construir un camino de esas 
circunstancias geográficas tan 
adversas. 
Debo confesar que, íntimamente, 
nos molestaba comprobar que 
Ingacorral no quedase “aquisito 
nomás”. En la oscuridad nocturna, 
entre tropezones pese a la ayuda 
de nuestras linternas, a las 9.30 pm 
por fin llegamos a la casa de Juan, 
“más muertos que vivos”. El “aquisito 
nomás” había durado ¡cinco horas!
Luego de una sopa de fideos con 
papa, pasamos a dormir en la única 
habitación de la casita a la espera 
del nuevo día. Por la mañana nos 
sorprendió ver que el Gran Capac 
Ñan, pasa frente a la casa de Juan, 
perdiéndose rumbo a Ancash.
Acordamos dar por finalizada la 
caminata y, desde Ingacorral, 
deberíamos llegar, caminando, a 
Mollebamba, diez horas, a Tulpo a 
ocho horas o Angasmarca a nueve 
horas: escogimos la última opción 
pues desde ese distrito había 
mayor seguridad de conseguir 
una movilidad para Trujillo. Y así lo 
hicimos.
Cuando recuerdo las difíciles 
horas transcurridas de este viaje, 
verdaderamente inolvidable, doy 
gracias a Dios por permitirme 
adentrarme en el Perú profundo para 
conocer sus maravillas.

ANTES 
QUE

Autor: Iván La Riva Vegazzo

VIAJERO          TURISTA

Listos para empezar la aventura

El Camino Inca en la puna y la mula 
de Juan con nuestras mochilas.

Trazo del camino inca rumbo al 
tercer portachuelo
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Presentan moneda de plata por 
los 200 años del Congreso

Imagen recordará para siempre la importancia del poder legislativo
En una emotiva ceremonia, sin 
precedentes históricos ni políticos, 
las autoridades del poder legislativo 
y del Banco Central de Reserva del 
Perú (BCRP), presentaron la moneda 
de plata conmemorativa a los 200 
años de instalación del primer 
Congreso Constituyente instalado el 
20 de setiembre de 1822.
El acto fue realizado en la sala Raúl 
Porras Barrenechea del Palacio 
Legislativo encabezado por el 
presidente del Parlamento, José 
Williams Zapata, y por el titular del 
directorio del BCRP, Julio Velarde 
Flores. También participaron la 
segunda y tercer vicepresidente 
del Congreso, Digna Calle Lobatón 
y Alejandro Muñante Barrios, 
respectivamente.
José Williams dijo que la moneda 
de plata conmemorativa al 
Bicentenario del Congreso no 
solo es un homenaje a nuestro 
Parlamento y a la importancia que 
tuvo en toda la época republicana, 
sino es también la perpetuidad de 
una imagen que nos recordará para 
siempre la trascendencia de una de 
las instituciones más emblemáticas 
de nuestro país.
“El Congreso de la República 
existe para representar y defender 
al pueblo, pero también para 
garantizar la libertad y preservar la 
democracia”, señaló.
Agregó que la moneda se suma a 
la colección conmemorativas que 
ha emitido el Banco Central de 
Reserva del Perú por el bicentenario 
de diversas instituciones. Antes 
se presentaron las monedas 
conmemorativas por el bicentenario 
de la Biblioteca Nacional del Perú, 
el bicentenario del Ejército del Perú, 
el bicentenario de la Marina de 
Guerra del Perú, el bicentenario del 
Ministerio de Relaciones Exteriores 
y, por supuesto, el bicentenario 
de la Proclamación de nuestra 
Independencia.
Agradeció a su antecesora María 
del Carmen Alva por gestionar la 
fabricación de esta moneda y, 
por supuesto, las gracias al Banco 
Central de Reserva del Perú, por la 
voluntad facilitadora para concretar 
este lanzamiento de valor simbólico.
El tercer vicepresidente del Congreso, 
Alejandro Muñante, consideró que 

la muestra representa un hito en la 
historia de la República, un símbolo 
que conmemora los 200 años del 
Congreso que es la casa de todos y 
el bastión de la democracia.
Al mismo tiempo pidió no dejar de 
recordar el mandato de velar por 
la independencia de los poderes 
del Estado, la institucionalidad 
democrática y la defensa de los 
derechos humanos fundamentales 
que Dios y la patria nos heredaron. 
En la misma línea, el congresista 
Alejandro Cavero Alva dijo que al 
cumplir 200 años es fundamental 
reflexionar sobre lo que ha costado 
construir la democracia en nuestro 
país y los enormes retos que se tiene 
para el futuro.

CARACTERÍSTICAS DE LA MONEDA
El BCRP resolvió emitir un total de 
5000 unidades de este precioso 
metal. En el anverso figura el Escudo 
de Armas, el texto Banco Central 
de Reserva del Perú, el año de 
acuñación 2022 y la denominación 
en letras Un Sol.
En tanto, en el reverso se observa 
el grupo escultórico alegórico a “La 
Constitución”, el cual está ubicado 
en la parte central de la fachada 
principal del actual edificio del 
Congreso de la República. La figura 
femenina central representa a la 
“Constitución Política”, la figura 
femenina de la izquierda representa 
a la “Justicia” y la de la derecha 
representa a la “Ley”. En la parte 
superior se muestra el texto 1822 
– Bicentenario – 2022 y en la parte 
inferior la frase Congreso de la 
República.

CONGRESO ES PARA REPRESENTAR Y 
DEFENDER AL PUEBLO

El presidente del Congreso, José 
Williams Zapata, tajantemente dijo 
que  las funciones constitucionales 
de ese poder del Estado contribuyen 
al fortalecimiento de nuestra 
democracia y, a la vez, reconoció la 
importancia de seguir trabajando 
para acercarse a la ciudadanía y 
legitimar la labor parlamentaria.
Williams señaló que el Poder 
Legislativo nació con funciones 
específicas que es la fiscalización.
“Sin fiscalización, señores, el poder no 
tendría contrapeso; sin fiscalización 

los actos de corrupción pasarían 
inadvertidos; sin fiscalización la 
democracia se convertiría en una 
forma de gobierno dictatorial; 
sin fiscalización no tendríamos 
la posibilidad de censurar a 
funcionarios que cometen actos de 
corrupción y no están a la altura del 
cargo”, manifestó.
“Por eso, recuperar la imagen del 
Poder Legislativo es fundamental 
para acercarnos otra vez al pueblo 
y para ser dignos de tener su 
representación. Ese debe ser un 
compromiso de los 130 congresistas 
y de todas las bancadas”, comentó.
Williams Zapata indicó, además, 
que el gran reto del bicentenario 
debe ser acercar más el Congreso a 
los ciudadanos, hacerlos partícipes 
de las funciones legislativas, pero 
también de las funciones de 
fiscalización y control político.
También señaló que es necesario 
que la población sienta que la 
estabilidad política contribuye a 
una mayor igualdad y sobre todo 
a la construcción de una sociedad 
más equitativa.
El Congreso, señores, existe para 
representar y defender al pueblo. que 
nuestro país no merece autoridades 
vinculadas a actos de corrupción. 
Agregó que nuestra historia tiene el 
ejemplo de la integridad moral de 
nuestros héroes y mártires en cuyo 
homenaje seguirá trabajando.
”, refirió.
Williams no desaprovechó la 
oportunidad para agradecer a 
Dios por tener el alto honor de ser 
el presidente del Congreso de la 
República. También destacó el 
invalorable aporte de los servidores 
parlamentarios y su compromiso 
con la institución.
Finalmente, invitó a la Representación 
Nacional a que lo acompañen en 
el renovado juramento, doscientos 
años después, para seguir con 
el ejemplo de peruanos como 
Hipólito Unanue, quien dijo en ese 
primer Congreso Constituyente: 
“Peruanos, una vez instalado el 
Congreso, tenemos Patria”. “Señores 
congresistas: tenemos Patria, 
sigamos construyendo esa Patria 
soñada, defendiendo la libertad y 
respetando siempre la ley”, concluyó 
José Williams Zapata.
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INSTITUCIONALES

Héctor Chávarry Rojas, 
Presidente del Directorio de 
Sedalib, felicitó a directivos 
y trabajadores por el logro 
en el estudio (Benchmarking) 

realizado por la Superintendencia 
Nacional de Servicios de 
Saneamiento (Sunass) del 2022 
ubicándose en el segundo lugar de 
las EPS peruanas más grandes, así 
como en el mismo segundo lugar 
de entre las 50 prestadoras del 
país.
El benchmarking regulatorio de las 
empresas prestadoras de Sunass 
se realiza anualmente desde 
2018 contando con tres etapas: 
evaluación del desempeño, 
mejoras del desempeño y 
transparencia, y está a cargo de 
la Dirección de Fiscalización que 
mide los indicadores de acceso 
y calidad del servicio; gestión de 
riesgo de desastres y sostenibilidad 
ambiental; sostenibilidad 
financiera; gobernabilidad y 
gobernanza, así como la gestión de 
atención a usuarios, los principales 
entre los entre los 15 avaluados en 
total.
Sunass realiza el ranking de 
Empresas Prestadoras elaborado 
sobre la base de los resultados 
del cálculo del Índice de Gestión 
y Prestación de los Servicios de 
Saneamiento de las empresas 
prestadoras (IGPSS), índice 
alienado a la Ley Marco de 
la Gestión y Prestación de los 
servicios de saneamiento. Sedalib, 
según el benchmarking, ocupa el 
segundo lugar entre las empresas 
peruanas de más 100 mil usuarios 
con el 83.04% en el IGPSS, luego 
de Sedapar que tiene el 85.15. La 
empresa liberteña ha mejorado 
su rendimiento de desempeño del 
2021 en que alcanzó el 79.16%.
Cabe señalar que los indicadores 
de acceso y calidad del servicio, 
gestión de riesgo de desastres 
y sostenibilidad ambiental 
deben mejorarse hasta niveles 
más cercanos al 100%. De igual 
manera, los indicadores que ya se 
han alcanzado este nivel deben 
consolidarse y perdurar a lo largo 
de la gestión empresarial, vale 
decir sostenibilidad financiera, 
gobernabilidad y gobernanza, así 
como la gestión de atención a 
usuarios, señaló el funcionario.
El directivo comprometió todo el 
esfuerzo y capacidad del Directorio 
de Sedalib para liderar un trabajo 
integrado de todos los funcionarios 
y trabajadores, en la búsqueda de 
alcanzar las metas institucionales, 
ya que de ello depende en mucho 
el desarrollo de la región en 
una época tan convulsa como 
producto de la emergencia 
sanitaria mundial covid-19 además 
de una severa crisis económica 
internacional. Estos factores son 

Sedalib califica como segunda empresa del país en saneamiento según Sunass

BENCHMARKING regulatorio 2022

un desafío a superar con esfuerzo 
y trabajo planificado e integrado 
del capital humano de Sedalib 
que ha demostrado fortaleza y 
sacrificio, además de capacidad 
técnica y profesional para superar 
metas, tal como lo ha señalado el 
ente rector, la SUNASS, en reciente 
benchmarking regulatorio 2021.
Por su parte el Gerente General, 
ingeniero Róger Rodríguez Rojas, 
señaló que, si bien es digno de 
resaltar los logros y mejoras para ser 
considerada hoy como la segunda 
mejor de entre las 50 Empresas de 
Saneamiento del País, es necesario 
consolidar este estándar y elevarlo 
aún más, dada la urgencia de 
superar la todavía amplia brecha 
de carencia de los servicios 
de agua y alcantarillado en la 
región. Otro desafío en el tiempo 
inmediato es la incorporación de 
nuevas ciudades como son Julcán 
en el ande liberteño.

Rodríguez Rojas resaltó el “esfuerzo 
y la entrega desplegada por todos 
los trabajadores en medio de la 
emergencia sanitaria mundial 
covid-19 que nos obligó a no 
abandonar ni un solo día el servicio 
vital para la vida humana, pese a 
la pérdida de seis sacrificados 
trabajadores que pusieron por 
delante el espíritu de servicio que 
identifica la mística de Sedalib”, 
señaló Rodríguez Rojas.
Héctor Chávarry Rojas señaló, 
finalmente, que trabajará 
para “tener un liderazgo con 
características de servicio y de 
contribución al desarrollo integral 
de la región La Libertad, con 
trabajo en equipo con todo el 
potencial humano de la empresa, 
además de coordinación estrecha 
y dinámica con todos los niveles de 
la gestión pública y privada”.
DATOS

Sedalib atiende a 237,621 usuarios.
Localidades: Trujillo, Ascope y 
Chepén.
Conexiones domiciliarias de agua 
196,486
Conexiones domiciliarias 
alcantarillado 191, 862
Unidades de uso agua 237,621
Unidades de uso alcantarillado 
230,796
Reservorios: 54
Planta de tratamiento de aguas 
residuales: 14
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El próximo 2 de octubre, 10 candidatos se disputan el sillón municipal de Víctor Larco donde se escogerá al 
sucesor del puesto que actualmente ejerce César Juárez Castillo. 
A menos de un mes de las elecciones, La Revista Vea hizo un repaso de la hoja de vida de los candidatos 
que están oficialmente registrados. ¿Quiénes postulan? ¿cuál es su formación? Entérate en esta nota. 

A una semana de las elecciones de octubre 2022

Llegó la hora de elegir al mejor 
entre los 10 candidatos de 

Víctor Larco

LUIS FÉLIX JUÁREZ CASTILLO 
Luis Félix Juárez Castillo, de 45 
años, es docente de educación. 
Postula por Alianza para el Progreso. 
De acuerdo con la plataforma del 
Jurado Nacional de Elecciones, 
es la primera vez que postula.  
Promover la gestión ambiental, 
reducir los índices de inseguridad, 
fortalecer la gestión institucional 
y mejorar el servicio de transporte 
público y tránsito, son algunas de 
sus propuestas.

SALVADOR ENRIQUE LEÓN CLEMENT
Salvador León Clement de 46 
años es candidato de Fortaleza 
Perú. Es la tercera vez que intenta 
ser alcalde. Se presenta como 
candidato de SÚMATE. Es abogado 
de profesión. “Convertir a las juntas 
vecinales en actores protagónicos 
en la lucha contra la inseguridad 
ciudadana, instalar containers 
en la vía pública, rehabilitación 
de pistas y veredas”, entre otros, 
ofrece, León Clement

MOISÉS ABRAHAM ARIAS QUEZADA 
Moisés Abraham Arias, de 64 
años, es candidato del partido 
Nueva Libertad. Fue alcalde de 
dicho distrito por el PAP.  Arias 
promete implementar un sistema 
de seguridad ciudadana eficiente, 
oportuno y cercano al vecino, 
solución a la erosión costera y 
recuperar nuestra playa, lo cual 
permitirá el crecimiento económico 
de los habitantes del distrito, entre 
otros.

HERNÁN WILFREDO AQUINO 
DIONISIO
Hernán Wilfredo, de 50 años, es 
el candidato del partido TRABAJO 
MÁS TRABAJO. Fue regidor de la MPT 
por APP.   Mejorar la atención de los 
programas sociales y sanitarios, 
superar el servicio de agua potable 
y alcantarillado y concretar la 
titularidad, infraestructura de los 
bomberos 224, entre otros, promete 
Aquino.

HIMER BANY GÓMEZ GUERRERO
Himer Gómez Guerrero, de 45 
años, es el candidato del partido 
SÚMATE. Fue regidor distrital en 
2015.  Dentro de sus propuestas 
figura implementar 5 territorios 
vecinales en Trujillo, reforzar las 
acciones preventivas de seguridad 
ciudadana y brindar una eficiente 
atención a los servicios de agua 
potable y desagüe, dijo Gómez. 

PAOLO CÉSAR CUEVA CHÁVEZ
Paolo Cesar Cueva Chávez, de 
45 años, postula por el partido 
Democrático Somos Perú. Cueva 
asegura que luchará contra la 
desnutrición y anemia infantil. Y tiene 
un plan de renovación de redes 
de agua, desagüe y de energía 
eléctrica. Asimismo, incentivar la 
inversión para la construcción de 
drenes principalmente en El Golf., 
5ta Etapa de San Andrés, San Pedro 
entre otras zonas.

FRANCISCO ELÍAS ABANTO ZEVALLOS
Francisco Abanto es docente 
universitario. Se presenta por el 
partido Renovación Popular, siendo su 
principal propuesta la recuperación 
de la playa de Buenos Aires y combatir 
la inseguridad ciudadana instalando 
3 centrales de monitoreo que ayuden 
a salvaguardar la tranquilidad de los 
residentes de todo el distrito.

WÁLTER RUBÉN ALCÁNTARA OCHOA 
El empresario Wálter Rubén Alcántara 
Ochoa, de 64 años, se presenta por 
primera vez con Acción popular. 
Alcántara plantea la construcción e 
implementación de centros móviles 
de atención de emergencia médica, 
detectar y eliminar la corrupción, 
y fortalecer las capacidades 
operativas del servicio de serenazgo.

RICARDO JAVIER CABALLERO 
CASTAÑEDA
Ricardo Javier Caballero, de 40 años, 
es candidato por el movimiento 
Avanza País. Asegura que realizará 
una eficiente gestión ambiental, 
reducirá los índices de inseguridad 
en el distrito, fortalecerá la gestión 
institucional, combatirá la corrupción 
enquistada en los estamentos del 
Estado y mejorará el servicio de 
transporte público y tránsito en el 
distrito.

ROSA PAMELA DÁVILA CAPURRO
Rosa Pamela Dávila, de 42 años, 
es la candidata de Fuerza Popular 
para la alcaldía del distrito de Víctor 
Larco Herrera. Postula por primera 
vez al cargo. Propone ejecutar 
la infraestructura y planificación 
urbana con acciones orientadas al 
desarrollo sostenible del distrito y 
revalorar el malecón de Buenos Aires 
para el turismo, dijo Dávila.

ELECCIONES
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Erradicar la inseguridad 
ciudadana y la corrupción, 
considerando que por estas 
lacras sociales no logramos 
el anhelado desarrollo, son 
los temas más importantes 
que los candidatos vienen 

prometiendo en esta campaña 
elecciones 2022. 
Sin embargo, muchos electores 
se preguntan, ¿cumplirán con sus 
promesas? La respuesta cae de 
madura. A través de los últimos 
años hemos visto que cada día la 
ciudad está peor que nunca, por 
ello es necesario evaluar no solo la 
trayectoria de cada uno de ellos 
sino también si tienen procesos 
judiciales por delito de corrupción y 
otras faltas a la ley.
No olvidemos que la provincia 
de Trujillo está en manos de 
los electores, por ello se hace 
necesario, pensar y evaluar bien 
antes de votar.  En esta recta final, 
presentamos a los candidatos. 

CANDIDATOS ALCALDÍA 
PROVINCIAL

AVANZA PAÍS
MANUEL MONTOYA CÁRDENAS. Tiene 
42 años. Nació en Trujillo, fue regidor 
de la Municipalidad Provincial de 
Trujillo por el Movimiento Regional 
para el Desarrollo con Seguridad 
y Honradez. Ocupó el cargo de 
Decano del Colegio de Abogados 
de La Libertad y ganó en primera 
vuelta. Estudió en el colegio 
Claretiano y el nivel Superior en 
la Universidad Privada Antenor 
Orrego.  Tienen amplia trayectoria y 
fue uno de los jóvenes decanos del 
Colegio de Abogados que ejecuta 
importantes obras. 
Promete convertir a Trujillo en 
una ciudad sostenible, segura 
y atractiva para invertir y vivir 
mejor. Aseguró que de ser alcalde 
Municipal, hará un gobierno con 
transparencia y cero corrupciones. 

Tenemos la oportunidad de contar con un alcalde identificado con la población y que luche por erradicar las lacras sociales para construir una ciudad a la altura de los países desarrollados
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Elegir un buen alcalde depende de ti
Enseguida dijo “que como joven 
profesional trujillano pido de 
corazón que el 2 de octubre próximo, 
marquen los trenes para ganar las 
elecciones y administrar la ciudad 
en coordinación y armonía con la 
población”.

TRABAJO MÁS TRABAJO:
MARTÍN ALFONSO SIFUENTES 
PALACIOS, tiene 57 años, abogado, 
exregidor y ex alcalde de Trujillo. 
Martín Sifuentes Palacios estudió 
derecho en la Universidad San 
Martín de Porres. Tuvo cargos 
públicos de relevancia nacional, 
se desempeñó como jefe Zonal de 
COFOPRI La Libertad, fue director 
ejecutivo en el Fondo Nacional de 
Financiamiento de la Actividad 
Empresarial del Estado (Fonafe). 
Lleva como teniente alcalde el 
reconocido médico y político, 
Juan Namoc, conocido como en el 
médico de los pobres. Además de 
haber sido alcalde de La Esperanza, 
y nunca tuvo denuncias por 
corrupcion  
Sifuentes dijo, ”Anhelo un Trujillo 
seguro donde la vida no corra riesgo 
por el robo de un celular, donde 
los extorsionadores no amenacen 
y asesinen a los comerciantes, un 
Trujillo con un programa integral 
de reconstrucción de sus pistas; 
con promoción de la cultura, 
captación de turismo y generación 
de empleo. Es la hora de un cambio 
responsable con un liderazgo con 
legitimidad moral”. 

FORTALEZA PERÚ: 
VERÓNICA DEL SOCORRO TORRES 
BRAVO. Tiene 41 años de edad. 
Nació el 28 de diciembre de 1980 en 
el distrito de La Esperanza. Estudió 
informática en el instituto ABACO de 
Trujillo entre 1997 y 1999. Con tan solo 
19 años dejó el país y emprendió 
un viaje rumbo a España, donde 
continuó su formación profesional. 
Es consultora en dirección de 

proyectos y profesora colaboradora 
de escuelas de negocios, así como 
conferencista. Formó parte del 28 
Encuentro Empresarial de Norte 
como ponente y panelista.  Asegura 
que, de ser alcaldesa, tendrá 
una ciudad ordenada, culta y sin 
corruptos en el poder. “Soy parte 
de esa generación que no se calla, 
que se enfrenta a todo aquello que 
evidencia una injusticia social. Es 
momento de hacer una limpieza 
profunda en Trujillo para luego 
transformarla y tener autoridades 
probas que no sean cuestionadas 
y que no hayan pasado por 
ningún cargo de autoridad donde 
demostraron su incapacidad”.  

RENOVACIÓN POPULAR 
CARLOS ENRIQUE CALDERÓN 
CARVAJAL, tiene 59 de edad. Estudió 
derecho, tiene una maestría en 
regulación de Servicios Públicos 
de la Pontificia Universidad 
Católica del Perú. Fue regidor de 
la Municipalidad Metropolitana de 
Lima y de la Municipalidad Distrital 
de San Martín de Porres. Fue asesor 
principal de la Comisión de Defensa 
y Orden Interno del Congreso de 
la República, secretario general 
de la Municipalidad Distrital de 
Surquillo, secretario General de 
la Municipalidad Distrital de San 
Miguel y docente de la Universidad 
Privada Antenor Orrego.
Calderón señala que con él en 
la alcaldía Trujillo volverá a ser la 
segunda capital del Perú en cuatro 
años y una de las diez ciudades 
más importantes de América Latina.   
Asegura que construirá la Costa 
Verde de Trujillo, el que será el primer 
proyecto que integra a los cuatro 
distritos playeros de la provincia.

SOMOS PERÚ
CÉSAR ARTURO FERNÁNDEZ BAZÁN, 
tiene 46 años de edad. Nació el 11 
de mayo de 1976. Actualmente es 
alcalde del distrito de Moche. Es 

Manuel Montoya Hernández, 
candidato a la alcaldía de Trujillo, por 

Avanza País, junto a su líder de talla 
internacional, Hernando de Soto

Martín Sifuentes Palacios, candidato a la 
alcaldía de Trujillo por Trabajo Más Trabajo, 

con su primer regidor, Juan Namoc, conocido 
como el médico de los pobres.     

Isidro Pretell Álvarez, candidato a la 
alcaldía de Trujillo por el movimiento 

Frente de la Esperanza, junto a su líder  
Popy Olivera.

Verónica del Socorro Torres, candidata a 
la alcaldía de Trujillo por  el movimiento 

Fortaleza Perú, con su primer regidor 
Carlos Talledo.
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Tenemos la oportunidad de contar con un alcalde identificado con la población y que luche por erradicar las lacras sociales para construir una ciudad a la altura de los países desarrollados

Elegir un buen alcalde depende de ti
médico ginecólogo graduado en 
la Universidad Carolina de Praga, 
en República Checa. El polémico 
Fernández Bazán ganó popularidad 
con la colocación de una réplica 
de la cultura preinca Moche, obra 
erótica de más de tres metros de 
alto que muestra un enorme falo, 
ganando adeptos, pero también 
rechazo por otro grupo. No se 
puede negar, sin embargo, que 
turísticamente Moche ganó. 
Señala que, en el 2023, Trujillo será 
una ciudad ejemplo del Perú, una 
ciudad que en un año va recobrar 
todo lo que perdió en 36 años. “Se lo 
asegura y lo dice Arturo Fernández 
un guerrero mochica que no va 
a desmayar ni claudicar de sus 
principios y convicciones. ¡Trujillo 
tiene que ser la primera ciudad del 
Perú!”.

FRENTE DE LA ESPERANZA
ISIDRO NARCISO PRETELL ÁLVAREZ, 
tiene 57 años de edad. Nació en 
Trujillo, el 2 de octubre de 1965 en 
el distrito de Laredo. Es abogado 
egresado de la UNT con maestría 
en gestión, docencia universitaria 
y estudios en derecho penal y 
procesal penal. Es egresado de la 
Escuela de Bellas Artes “Macedonio 
de la Torre”. Es profesor de educación 
artística, especialidad en música 
Una de las metas de Isidro Pretell 
es recuperar la capital de la 
cultura y lograr que nuestra ciudad 
sea limpia y segura. “Ya estamos 
cansados de la inseguridad y de 
mantener la ciudad desprestigiada. 
Compatriotas, este 2 de octubre tú 
tienes el poder, aquel poder que 
todos los partidos políticos desean 
que se los otorgues. No pretendo 
convencerte de mis propuestas, 
debes convencerte tú mismo de 
quién es tu mejor opción para 
cambiar tu ciudad”.  

SÚMATE:
VÍCTOR HUGO DEL CARPIO SEDANO, 

tiene 46 años. Nació el 25 de agosto 
de 1975 en la provincia de Trujillo. Es 
un técnico reconocido y autor de 
muchos proyectos de desarrollo 
municipal. Pertenece al partido 
político Súmate. Estudió derecho y 
ciencias políticas en la universidad 
César Vallejo. Trabajó en la 
Municipalidad Provincial de Trujillo 
como asesor legal, subgerente 
de transportes y gerente de 
transportes, tránsito y seguridad 
vial. Por tercera vez, intenta la 
candidatura a la alcaldía de Trujillo.
Víctor Hugo del Carpio prometió 
optimizar el trabajo preventivo y 
disminuir la inseguridad ciudadana. 
“Es necesario integrar los centros 
de monitoreo distritales con el de 
Trujillo. Mi propuesta se basa en la 
coordinación a nivel del distrito de 
Trujillo con sus 60 alcaldes vecinales 
y en el ámbito de la provincia con 10 
burgomaestres”.

ALIANZA PARA EL PROGRESO
JOSÉ PRUDENCIO RUIZ VEGA, tiene 
45 años de edad. El abogado y ex 
alcalde provincial José Prudencio 
Ruiz Vega se desempeñó como 
tesorero en la Municipalidad 
Distrital de Lucma. Entre agosto 
de 2013 y marzo de 2014 fue 
regidor del concejo distrital de la 
Municipalidad de Huanchaco y 
presidente de la comisión de obras. 
Luego fue alcalde de Huanchaco. 
Posteriormente, fue primer regidor 
de la Municipalidad Provincial de 
Trujillo.  
“Teniendo en cuenta que la ciudad 
de Trujillo debe estar a la altura 
de las grandes urbes del país y 
Latinoamérica, tengo un paquete 
de 20 megaproyectos, valorizados 
en más de S/. 1 mil 502 millones, 
de ser elegido el 2 de octubre. 
Necesitamos proyectos de impacto, 
y por eso hemos venido trabajando 
desde que asumí provisionalmente 
la alcaldía provincial”, dijo José Ruiz.  

FUERZA POPULAR
JORGE SALVADOR VILLACORTA.
Tiene 62 años de edad. Nació 
en Trujillo el 10 de julio de 1959. 
Estudió Ciencias Económicas en 
la Universidad Nacional de Trujillo, 
tiene maestría en Auditoria y 
Gestión Pública. Es actual gerente 
de La Hacienda de Trujillo EIRL.
“De ser alcalde promoveré la 
inversión social, programas de 
apoyo social, inclusión social y de 
género, cultura y deporte, mayor 
inversión en servicios públicos, 
cultura del emprendimiento, 
desarrollo empresarial, innovación 
y creatividad”, prometió  Jorge 
Salvador.
El economista y empresario hotelero 
refirió que su gestión priorizará el 
ordenamiento de la ciudad con el 
traslado de ambulantes para liberar 
las calles para los transeúntes, la 
ejecución de más pistas y redes 
de alcantarillado en coordinación 
con Sedalib y la implementación 
de mejores video cámaras para 
seguridad ciudadana.

Movimiento Nueva Libertad 
ELSA CABRERA ORDOÑEZ, exregidora 
de Florencia de Mora. promete 
construir carreteras y combatir la 
inseguridad ciudadana dotando de 
logistica de alta tecnologia a la PNP.

PERU LIBRE
ROGER ABELL TABOADA, profesor 
de profesión, promete reordenar 
el serenazgo para erradicar la 
inseguridad. Asimismo, señala que 
buscará los mejores profesionales 
con experiencia para reorganizar 
la administración municipal acorde 
a la alta tecnología. “No es posible 
que este gobierno municipal haya 
devuelto más de 90 millones al 
estado, teniendo Trujillo, tantas 
necesidades. Además, haré una 
auditoria a toda la gestión de APP 
desde que estuvo Acuña”, dijo.

Verónica del Socorro Torres, candidata a 
la alcaldía de Trujillo por  el movimiento 

Fortaleza Perú, con su primer regidor 
Carlos Talledo.

Carlos Enrique Calderón, candidato a 
la alcaldía de Trujillo por Renovación 

Popular, con su primer regidor Luis 
Miguel Gonzáles Rosell.

José Prudencio Ruiz Vega, 
candidato a la alcaldía de Trujillo 

por el partido  Alianza Para el 
Progreso. 

Arturo Fernández 
Bazán, candidato 

a la alcaldía de 
Trujillo por el 

partido Somos Perú. 
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Basta de promesas, los 
liberteños exigimos hechos 
y no palabras. Las ofertas 
de los candidatos a la 
Gobernación Regional de 

La Libertad, son amplias y solo 
esperamos que el elegido sea 
el mejor y así no decepcione la 
esperanza de los liberteños.
Ofrecen erradicar la inseguridad 
ciudadana y la corrupción. 
Asimismo, cristalizar la III Etapa 
de Chavimochic, construir 
hospitales, colegios, carreteras, 
impulsar el agro, generar puestos 
de trabajo, en fin, un sin número 
de ofrecimientos y esperamos 
que el ganador los haga realidad. 
A continuación, detalles de 
quienes son los candidatos a 
la gobernación regional de La 
Libertad y porque movimiento se 
presentan

TRABAJO MÁS TRABAJO:
ELÍAS NICOLÁS RODRÍGUEZ 
ZAVALETA, tiene 47 años de edad 
y nació el 22 de julio de 1974 en 
Santiago de Chuco, La Libertad. 
Estudió Derecho en la Universidad 
Privada Antenor Orrego de Trujillo. 
Fue congresista de la República 
por el APRA y en 2016 por Alianza 
Popular. Se desempeñó como 
secretario general del APRA hasta 
octubre de 2021. Hoy postula a 
la gobernación regional por el 
movimiento Trabajo Más Trabajo. 
“¡SALVEMOS LA REGIÓN! Con 

 Si queremos una región con desarrollo de sus pueblos y progreso de su 
gente, tenemos que elegir bien al futuro gobernador. Por ello evaluemos a los 

candidatos y emitamos un voto de conciencia

Trabajo Más Trabajo”, es el slogan 
con el cual pide el voto del pueblo. 
Asimismo, dijo que hará realidad 
Chavimochic, considerando que 
es un anhelo de los liberteños. 
Asimismo, dijo que en su gestión 
priorizará la seguridad ciudadana 
“porque no se puede vivir con un 
miedo que repercute malamente 
en la calidad de vida de nuestros 
ciudadanos y frena la apertura 
de nuevos negocios y otras 
actividades. Lo segundo será 
un shock agresivo de inversión 
pública que nos permita ejecutar 
nuestro presupuesto de inversión 
en cientos de obras que generarán 
empleo”.  

ALIANZA PARA EL PROGRESO:
CÉSAR ACUÑA PERALTA, tiene 70 
años de edad. Nació en Chota 
el  11 de agosto de 1952. Estudió 
ingeniería química en la UNT 
y realizó un doctorado en la 
Universidad Complutense de 
Madrid en 2013. Fue alcalde de 
Trujillo y por pocos meses estuvo 
como gobernador regional en el 
2015, cargo al que renunció para 
presentarse a la presidencia de 
la República. Fue presidente de la 
Asociación de Municipalidades del 
Perú, presidente de la Asamblea 
de Gobiernos Regionales del Perú y 
congresista.  
Las propuestas de su Plan de 
Gobierno están diseñadas para 
que “la región La Libertad impulse y 

El futuro de la Región 
La Libertad está en manos de 

los electores 

alcance su crecimiento y desarrollo 
sostenido, con un gobierno 
honesto, transparente y de rostro 
humano, en base a experiencia 
en gestión pública, orientado 
a satisfacer principalmente las 
necesidades más urgentes de las 
personas”, dice.
Además de mejorar la Educativa, 
Salud, Infraestructura vial y 
seguridad ciudadana

FORTALEZA PERÚ:
MÓNICA PAOLA SÁNCHEZ 
MINCHOLA, tiene 47 años de edad, 
es abogada de profesión egresada 
de la Universidad Privada Antenor 
Orrego. Realizó una maestría 
en Derecho Constitucional y 
Administración Pública en la UNT. 
Fue vicepresidenta Regional por el 
Partido Aprista Peruano entre 2011 y 
2014, Gerente Regional de Vivienda, 
Construcción y Saneamiento, 
jefa Regional de La Libertad del 
Ministerio de la Mujer y Desarrollo 
Social, Sub Gerente de Registros 
Civiles de la Municipalidad de 
Trujillo.
Mónica Sánchez dijo que conoce 
las necesidades de los 83 distritos 
de la Región, por lo que su programa 
tiene las claves para terminar 
con la corrupción, inseguridad 
ciudadana y para lograr que Salud 
y Educación se conviertan en los 
sectores de la más alta calidad. 
Tiene como objetivo principal 
priorizar la seguridad ciudadana y 
combatir de raíz la corrupción. 

Elías Rodríguez Zavaleta, candidato al 
gobierno Regional de La Libertad, por Trabajo 

Más Trabajo, junto a su vice gobernadora   
Lourdes Plasencia, renocida por su gran labor 

como ex alcaldesa de Guadalupe.

César Acuña Peralta, candidato al 
gobierno Regional de La Libertad, 

por el partido Alianza Para el 
Progreso.

Mónica Sánchez Minchola, candidata 
al gobierno regional de La Libertad, por 
Fortaleza Perú, con una de sus cartas en 

seguridad ciudadana, Crl. (R) Pocho Torres.  
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POLÍTICA

presupuesto.  

ACCIÓN POPULAR:
ALFONSO PAUL IBÁÑEZ CARRANZA, 
tiene 65 años. Nació el 15 de febrero 
de 1957 en la ciudad de Trujillo. 
Estudió en la Universidad Nacional 
de Trujillo Antropología Social y 
Derecho en la Universidad Católica 
Los Ángeles de Chimbote. Fue 
secretario general del Comando 
Universitario entre 1980 y 1983, y 
secretario general del Comité 
Ejecutivo Departamental de La 
Libertad entre 2001 y 2005 por el 
partido político Acción Popular. 
Propone ejecutar obras 
emblemáticas que no se han 
cristalizado. Por ello planteamos 
primero otorgar los cargos de 
confianza por meritocracia, para 
que personal preparado dirija las 
diversas gerencias que permitan 
ejecutar un eficiente trabajo en 
favor del crecimiento regional 
y también para tomar acciones 
que terminen con la inseguridad 
ciudad y la corrupción.  

RENOVACIÓN POPULAR:
JOSÉ BRUNO CEPEDA RUIZ, tiene 52 
años de edad. Estudió Educación 
en la Universidad Nacional de 
Trujillo, es licenciado en Lenguaje 
y Literatura. Realizó una maestría 
en Docencia y Gestión Educativa 
en la Universidad César Vallejo 
y un doctorado en Educación en 
la Universidad Privada Antenor 
Orrego. Se desempeñó como Sub 
Director Académico de UPAO-
Piura, director general de UPAO-
Piura y Defensor Universitario UPAO. 
Fue profesor y Coordinador de 
Lenguaje y Literatura en el Centro 
de Estudios Preuniversitarios de 
la UNT–CEPUNT. Promete construir 
un hospital por provincia con 
el apoyo de las universidades 
privadas. Asimismo, aplicar un 
plan de gobierno que permita 
no solo erradicar la inseguridad 
ciudadana, sino también el flagelo 
de la corrupción instalada en 
todos los estamentos del Estado. 
Ofrece, también, utilizar el 100 por 

ELECCIONES

“Para la agricultura, planteamos 
la continuación de la 3ª Etapa del 
Proyecto Especial Chavimochic, 
paralizada desde el año 2016 y que 
generará más de 150 mil puestos 
de trabajo”.

FUERZA POPULAR:
MIGUEL ÁNGEL VIVANCO REYES, 
tiene 48 años de edad. Nació el 30 
de diciembre de 1973 en el distrito 
de La Esperanza, Trujillo. Estudió 
derecho en la Universidad Privada 
Antenor Orrego y realizó una 
maestría en Gestión pública en la 
Universidad Privada César Vallejo. 
Fue gerente general en la Empresa 
Constructora L&M SRL y de la 
empresa Inversionistas Ferreteros 
L&M SRL. También se desempeñó 
como gerente del Consorcio Virgen 
de la Puerta. Fue regidor distrital 
por el Partido Político Alianza Para 
el Progreso y ex congresista de 
Fuerza Popular.  
NUEVA LIBERTAD:
MARIANO ANDRÉS YUPANQUI 
MIÑANO, tiene 40 edad. Nació el 11 de 
junio de 1981 en el departamento de 
La Libertad en Santiago de Chuco. 
Estudió en la Universidad Nacional 
de Trujillo la carrera Ingeniería de 
Minas. Tiene un posgrado en la 
Pontificia Universidad Católica 
del Perú en Administración de 
Negocios Globales y Gerente de 
Operaciones. Actualmente es 
consultor en administración de 
negocios globales.
Dentro de su propuesta promete 
una lucha frontal contra la 
corrupción, apoyo a la inversión, 
lucha contra la inseguridad 
ciudadana. Reorganizar SEDALIB y 
brindar un buen servicio a precio 
justo. Mejoramiento de cultivos, con 
mayor disposición de aguas para 
riego con tecnología. Mejoramiento 
de carreteras para las provincias. 
Mejorar calidad educativa entre 
profesores y alumnos. Salud para 
todos, atención en primera línea en 
infraestructura, recursos humanos 
y equipamiento. Asimismo, señala 
que designará profesionales 
idóneos para usar el 100% del 

ciento del presupuesto otorgado 
a la región y cubrir todas las 
necesidades de los pueblos.
PERÚ LIBRE:
ADOLFO LUIS VALVERDE CALIPUY, 
tiene 54 años de edad. Fue 
representante legal de la 
Federación de Mineros Artesanales 
de La Libertad y representante 
de la Empresa Minera S.M.R.L. 
DIAMANTE NEGRO VAL. Fue 
militante de Avanza País. Se unió al 
partido político Nacional Perú Libre 
el 3 de enero de 2022. Estuvo en las 
tratativas con los congresistas de 
la Comisión de Energía y Minas y 
representantes del Ministerio de 
Energía y Minas para promover 
la ampliación del plazo de 
formalización de la pequeña 
minería y minería artesanal. 

SOMOS PERÚ:
JOHANNA GABRIELA LOZADA 
BALDWIN, tiene 33 años de edad. 
Nació el 25 de diciembre de 1988 
en la ciudad de Trujillo. Estudió en 
la Universidad Privada Antenor 
Orrego la carrera de Derecho y 
Ciencias Políticas. Ex aspirante al 
Congreso de la República en 2020. 
En 2021 fue cuestionada en redes 
sociales por utilizar la imagen del 
periodista Daniel Peredo en una 
publicación de Facebook. 

SÚMATE: 
MARINO TEÓFILO LAVADO 
VALDIVIA, tiene 37 años de 
edad y es natural del distrito de 
Sartimbamba (Sánchez Carrión). Es 
docente y tiene como candidata a 
la vice gobernación de La Libertad 
a Sandy Valverde Reyes de 28 años. 
El candidato promete auditar 
la gestión de APP de ganar las 
contiendas electorales. También 
dotar a la Policía Nacional con la 
más alta tecnología para erradicar 
la inseguridad ciudadana. 
Asimismo, asegura que impulsará 
el agro y construiremos un 
nuevo hospital Belén y una casa 
de albergue para familias que 
duermen en la calle o fuera de los 
centros de salud. 

Mariano Yupanqui, candidato al gob 
ierno regional de La Libertad, por Nueva 

Libertad

Johana Lozada Baldwin, , candidata 
al gobierno regional de La Libertad, 

por Somos Perú.

José Cépeda Ruiz, candidato al gob 
ierno regional de La Libertad, por 

Renovación Popular.
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La Región Cajamarca cuenta con 1 millón 131 mil 382 votantes hábiles, mientras que la ciudad posee 164 mil 797 
electores, siendo la provincia con mayor cantidad de población electoral.

Tan solo una semana dista para las próximas Elecciones Regionales y 
Municipales, proceso electoral en el que los ciudadanos elegiremos a nuestras 

autoridades regionales, provinciales y distritales para el periodo 2023-2026.

Región Cajamarca: 
7 candidatos postulan al 
Gobierno Regional y 6 se 
presentan al Municipio
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César Vásquez
Alianza para el Progreso
Nació en Cutervo, tiene 47 
años y cuenta con estudios en 
Cirugía General y Laparoscópica 
(Universidad Nacional de Trujillo) y 
Maestría en Gerencias de Servicios 
de Salud. Ha sido Asesor Principal 
de la Primera Vicepresidencia del 
Congreso, Jefe del Gabinete de 
Asesores de la Bancada de Alianza 
para el Progreso en el Congreso y 
congresista.

Walter Benavides
Avanza País
Nació en Chota, tiene 40 años y 
cuenta con estudios en Ingeniería 
Civil (Universidad Nacional Pedro 
Ruiz Gallo). Ha sido Subgerente de 
Desarrollo Urbano y Rural de la 
Municipalidad Distrital de Catache, 
Gerente Subregional de Cutervo, 
Gerente Subregional de Chota y 
congresista.

Segundo Pinedo
Cajamarca Siempre Verde
Nació en Cutervo, tiene 54 
años y cuenta con estudios en 
Administración (Universidad 
Católica Los Ángeles de Chimbote). 
Ha sido alcalde de Cutervo.

Víctor Villar
Perú Libre
Nació en Cajamarca, tiene 41 
años. Cuenta con estudios en 
Derecho (Universidad Nacional de 
Cajamarca), Maestría en Derecho, 
Doctorado en Derecho y Maestría 
en Gestión Pública. Es alcalde de 
Cajamarca.

Roger Guevara
Somos Perú
Nació en Celendín, tiene 34 
años y cuenta con estudios 
en Contabilidad (Universidad 
Nacional de Cajamarca).

Eriberto Villanueva
Alianza para el Progreso
Nació en Cajamarca, tiene 39 años 
y cuenta con estudios en Derecho 
(Universidad San Pedro) y Dirección 
de Proyectos (Universidad 
Nacional de Cajamarca).

Sergio Sánchez
Avanza País
Nació en Ascope, tiene 48 
años y cuenta con estudios en 
Educación (Universidad Nacional 
de Cajamarca) y Maestría en 
Ingeniería Ambiental y Seguridad 
Industrial. Ha sido Gerente de 
Recursos Naturales y Medio 
Ambiente en el Gobierno Regional 
de Cajamarca y Gerente Renama 
en el Gobierno Regional de 
Cajamarca.

Reber Ramírez
Cajamarca Siempre Verde
Nació en Cajamarca, tiene 52 
años y cuenta con estudios en 
Administración (Universidad 
Alas Peruanas), Maestría en 
Administración y Dirección 
de Empresas y Doctorado en 
Business Administración. Ha sido 
congresista.

Felícita Tocto
Frente de la Esperanza 2021
Nació en San Ignacio (Cajamarca), 
tiene 32 años y cuenta con 
estudios en Derecho (Universidad 
Señor de Sipán). Ha sido Asistente 
Legal de la Procuraduría Pública 
Especializada en Delitos de 
Corrupción de San Martín en el 
Ministerio de Justicia, Jefa de la 
Demuna y Omaped de Bagua y 
congresista.

María Arce
Renovación Popular
Nació en Lima, tiene 51 años y cuenta 
con estudios en Administración 
(Universidad Privada del Norte).

Candidatos al Gobierno Regional

Candidatos al Municipio
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Henry Alcántara
Frente Regional de Cajamarca
Nació en Cajamarca, tiene 42 
años y cuenta con estudios en 
Derecho (Universidad Nacional de 
Cajamarca), Maestría en Derecho 
Constitucional y Derechos Humanos. 
Ha sido alcalde de Cajamarca, 
regidor de Cajamarca, Comisionado 
en la Defensoría del Pueblo de 
Cajamarca y Coordinador de la 
Oficina de Apoyo a la Justicia de 
Paz y Justicia Indígena en la Corte 
Superior de Justicia de Cajamarca.

Jesús Julca
Somos Perú
Nació en Cajamarca, tiene 45 años 
y cuenta con estudios en Ingeniería 
Civil (Universidad Nacional de 
Cajamarca). Ha sido Gerente 
General del Gobierno Regional de 
Cajamarca y Servidor Público de 
la Municipalidad Distrital de los 
Baños del Inca.

Cristian Gálvez
Renovación Popular
Nació en Trujillo, 46 años y cuenta 
con estudios en Ingeniería 
Industrial (Universidad Privada del 
Norte).

Sus más de 500 trabajadores, que tengan por 
lo menos un puñado de estudios de la carrera 
de Derecho, estarán atentos a fiscalizar todo 
el proceso electoral del 2 de octubre. “Estamos 
tomando en cuenta todos los detalles que 

ameritan estas contiendas, para la transparencia de 
esta lid”, dijo.
Pidió a los candidatos respetar la ley y conducir 
sus campañas normalmente, para no solo evitar 
sanciones ejemplares sino salir de la carrera electoral. 
“Si encontramos entregando, durante su campaña 
proselitista, dinero, regalos, dádivas u otros objetos de 
naturaleza económica con el fin de comprar el voto de 
los electores, pueden ser excluidos de estas contiendas”.
Cabe indicar que las sanciones son aplicables hasta 
el último día del proceso. “Por ello el trabajo del JEE es 
minucioso y pueden actuar de oficio o recibir denuncias 
digitales. De acuerdo a la investigación de Fiscalización 
se determinan las infracciones y se aplican las multas 
hasta 30 Unidades Impositivas Tributarias (UIT), es decir 
132,000 mil soles.  Y es más, si el candidato reincidiera 
en este tipo de infracción, se le aplicará la sanción de 
exclusión del proceso electoral.
El presidente del JEE Trujillo, Dr. José Cabrejos, enseguida 
manifestó que también pueden imponer sanciones de 
manera directa cuando se constaten dádivas u otros 
bienes entregados de manera directa o a través de 
tercero. En este caso la sanción supera las dos UIT (8,800 
soles).

El presidente del Jurado Electoral Especial de Trujillo, Dr. José Cabrejos Villegas 
señaló que están preparados para conducir estas contiendas electorales 

municipales y regionales

JEET trabajará con más de 
500 personas en este proceso 

electoral

DATO
El Jurado Electoral Especial de Trujillo, lo conforman: 
Dr. José Ricardo Cabrejos Villegas (presidente), y 
lo integran el Dr. Daniel Antonio Cerna Bazán que 
representa al Ministerio Público y la representante de 
la sociedad civil, Gladys Belinda Rodríguez Reyes

“Claro que a todas las sanciones, hasta la máxima, 
se llega mediante un procedimiento gradual 
establecido en el Reglamento para la fiscalización 
y procedimiento sancionador sobre conducta 
prohibida en propaganda electoral”, añadió.

Finalmente, exhortó a los políticos a respetar las 
normas de conducta social y ética y que hagan 
docencia política. Además, pidió a los ciudadanos 
a verificar las hojas de vida de los candidatos, su 
trayectoria, qué es lo que prometen y qué es lo que 
realmente puede hacer para luego emitir un voto de 
conciencia y bien informado.

Dr. José Cabrejos Villegas, 
como presidente del 
Jurado Electoral Especial 
de Trujillo, tiene la gran 
responsabilidad de conducir 
el proceso electoral 
Municipal y Regional 2022

Viene de la pag. 24

ELECCIONES
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A puertas de las próximas Elecciones y Municipales, te compartimos la información de los candidatos al 
Sillón Municipal de Chiclayo y al Sillón Regional de Lambayeque. La población electoral de Lambayeque es 
de 992 mil 094 personas y Chiclayo cuenta con 256 mil 664 ciudadanos aptos para el sufragio.

Con la finalidad de orientar a los electores, presentamos en esta edición a los 
candidatos que postulan a la alcaldia de Chiclayo. Ahora no te equivoques, y 

escoge al mejor entre los ellos . Evalua y evita contar con autoridades que termian 
en la cárcel por corrupción.

VOTA A CONCIENCIA:  Chiclayo, 
merecen un alcalde que si 
trabaje y sea transparente 
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Carmelo Coci
Acción Popular
Nació en Chiclayo, tiene 39 años.
Estudio Derecho (Universidad 
de Lima), Maestría en Gerencia 
Pública y Posgrado en Auditoría y 
Control Interno. Ha sido Subgerente 
de Fiscalización y gerentede la 
Municipalidad Distrital de Breña.

Miguel Ángel Bartra
Somos Perú
Nació en Chiclayo, tiene 57 años y 
cuenta con estudios en Derecho 
(Universidad Nacional Pedro Ruiz 
Gallo). Ha sido alcalde de Monsefú 
(Chiclayo) y de Chiclayo.

Juan Aurich
Renovación Popular
Nació en Chiclayo, tiene 68 años. No 
registra información académica.

Antonio Uriarte
Alianza para el Progreso
Nació en Chiclayo, tiene 52 
años y cuenta con estudios 
de Arquitectura (Universidad 
Particular de Chiclayo) y Magíster 
en Arquitectura. Ha sido Decano 
del Colegio de Arquitectos de 
Lambayeque.

Janet Cubas Carranza
Juntos por el Perú
Nació en Chiclayo, tiene 60 
años y cuenta con estudios en 
Administración (EJEP Militar Elías 
Aguirre), Contabilidad (Universidad 
Nacional Pedro Ruiz Gallo) y 
Doctorado en Administración.

Óscar Cárpena
Movimiento Regional 
Construyendo
Nació en Chiclayo, tiene 41 
años y cuenta con estudios en 
Administración (Universidad 
Católica Santo Toribio de 
Mogrovejo). Ha sido Consejero 
Regional de Lambayeque.

Antero Monsalve
Perú Libre
Nació en Cutervo, tiene 55 años y 
cuenta con estudios en Historia 
y Geografía (Instituto Superior 
Pedagógico OMC-Cutervo), 
Ciencias de la Educación 
(Universidad Nacional Pedro Ruiz 
Gallo) y Magíster con Especialidad 
en Docencia y Gestión Educativa.

Manuel Arellano
Movimiento Verde Unido
Nació en Morropón, tiene 68 años 
y ha sido Técnico Administrativo 
en la Municipalidad Provincial de 
Chiclayo. No registra información 
académica.

Rafael Aíta
Fuerza Popular
Nació en Chiclayo, tiene 59 
años y cuenta con estudios en 
Administración (Universidad 
Ricardo Palma).

Fernando Carpio
Partido Frente de la Esperanza 2021
Nació en Chiclayo, tiene 62 años 
y estudió Economía (Universidad 
Inca Garcilaso de la Vega), Ha sido 
Economista en el Ministerio de 
Energía y Minas.

Luis Romero
Avanza País
Nació en Huancabamba, tiene 
50 años y cuenta con estudios de 
Periodismo (Universidad Particular 
de Chiclayo).
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Alexander Rodríguez
Alianza para el Progreso
Nació en Lambayeque, tiene 44 
años y cuenta con estudios en 
Ingeniería Agrónoma (Universidad 
Nacional Pedro Ruiz Gallo) y 
Maestría en Ingeniería Ambiental. 
Ha sido alcalde de Lambayeque y 
de Mochumí (Lambayeque).

Humberto Heredia
Perú Libre
Nació en Chiclayo, tiene 65 años y 
cuenta con estudios en Ingeniería 
Civil (Universidad Nacional Pedro 
Ruiz Gallo).

Felipe Granados 
Frente de la Esperanza 2021
Nació en Chiclayo, tiene 48 años y 
cuenta con estudios en Medicina 
(Universidad Autónoma de Centro 
América).

Jorge Pérez 
Somos Perú
Nació en Chiclayo, tiene 43 años y 
cuenta con estudios en Ciencias 
Farmacéuticas y Bioquímica 
(Universidad Inca Garcilaso de 
la Vega), Medicina (Universidad 
Particular de Chiclayo) y 
Oftalmología (Universidad 
Privada Antenor Orrego). Ha sido 
congresista.

Juan Carrasco
Juntos por el Perú
Nació en Chiclayo, tiene 45 años y 
cuenta con estudios de Derecho 
(Universidad Nacional Pedro Ruiz 
Gallo) y Magíster en Derecho 
con Mención en Derecho Penal y 
Procesal Penal. Ha sido Viceministro 
de Justicia y Derechos Humanos.

Alan Velásquez 
Renovación Popular
Nació en Chiclayo, tiene 39 
años y cuenta con estudios en 
Ingeniería Civil (Universidad 
Nacional de Ingeniería) y Magíster 
en Administración Estratégica de 
Empresas (Pontificia Universidad 
Católica del Perú). Ha sido 
Especialista de Proyectos en el 
programa Reconstrucción con 
Cambios.

Clemente Flores
Movimiento Regional Construyendo
Nació en Cutervo, tiene 49 años y 
cuenta con estudios en Derecho 
y Ciencias Políticas (Universidad 
Católica Los Ángeles de Chimbote). 
Ha sido congresista

Luis Vigil
Avanza País
Nació en Chiclayo, tiene 60 años y 
cuenta con estudios en Economía 
(Universidad Inca Garcilaso de 
la Vega), Maestría en Recursos 
Humanos y Especialización en 
Marketing

Marvin Palma
Fuerza Popular
Nació en Chiclayo, tiene 33 años y 
cuenta con estudios en Derecho 
y Ciencias Políticas (Universidad 
San Martín de Porres). Ha sido 
congresista y Regidor de la 
Municipalidad Distrital de Santa 
Rosa (Chiclayo).

LA REGION LAMBAYEQUE, 
necesitan un gobernador con 

visión, escoge bien
Chiclayo siempre ha sido una ciudad tranquila, ganándose incluso el título de 
“Ciudad de la Amistad”, pero ahora al igual que todo el país vive el flagelo de 

la inseguridad y corrupción, por ello urge que los electores, empiecen a revisar 
las hojas  de vida de los candidatos y elijan a un gobernador que la sociedad 
necesita para lograr el crecimiento de sus pueblos y desarrollo de su gente.

En este espacio de la Revista Vea, presentamos 
a los candidatos al gobierno regional de 
Lambayeque para que conozcan quienes son, 
considerando que en esta oportunidad la 
población no puede equivocarse y elegir mal. 

La población electoral de Lambayeque es de 992 

mil 094 personas. Llegó la hora que Lambayeque 
en esta oportunidad elija a un buen gobernador. 
 Lo importante es conocer también si tiene denuncias 
por corrupción y otros delitos. Lamentablemente los 
poderes como el Legislativo y el Ejecutivo, no hacen 
nada por corregir estos errores, que permiten que 
postulen candidatos cuestionados o denunciados. 
Lo peor del caso es que en muchas ocasiones 
al poco tiempo de estar en el puesto 
democrático son sentenciados y tienen 
que dejar el cargo, para ir a los penales.
Por       eso       es      necesario   e indispensable 
que en esta ocasión tomen conciencia 
y no elijan a una mala autoridad.
En las manos de los votantes, está el futuro 
de esta prospera región de Lambayeque.

27
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Son 7 los candidatos que postulan por el Gobierno Regional de Áncash y 13 
quienes se presentan para la Municipalidad Provincial del Santa

Candidatos al Sillón Regional de 
Áncash y al Sillón Municipal del 

Santa
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Áncash cuenta con una población electoral 910 
mil 769 votantes. Chimbote es el distrito con la 
mayor cantidad de electores en la región con 
un total de 181 mil 635 electores.

Fabián Noriega
Alianza, Gobierno, Unidad y Acción 
(AGUA)
Nació en Asunción (Cajamarca), 
tiene 37 años y cuenta con estudios 
en Contabilidad (Universidad 
Nacional Santiago Antúnez de 
Mayolo) y Magíster en Ciencias 
Políticas y Gobierno con Mención en 
Políticas Públicas y Gestión Pública. 
Ha sido alcalde de Acochaca 
(Asunción).

Betto Barrionuevo
Juntos por el Perú
Nació en Sihuas (Áncash), tiene 
44 años y cuenta con estudios de 
Contabilidad (Universidad Nacional 
Santiago Antúnez de Mayolo) y 
Magíster en Ciencias Económicas 
con Mención en Auditoría y Control 
de Gestión. Ha sido Contador 
Público de la Municipalidad 

Juan Vásquez 
Frente de la Esperanza 2021
Nació en Pacasmayo, tiene 60 
años y cuenta con estudios como 
Marinero de Pesca Calificado 
(Instituto Latinoamericano). Ha 
sido Colaborador del Despacho 
de Alcaldía de la Municipalidad 
Distrital de Nuevo Chimbote.

Julieta Pérez
Avanza País
Nació en Recuay, tiene 49 
años y cuenta con estudios de 
Computación e Informática 
(Instituto Superior Tecnológico 
Gran Chavín), Operación y 
Mantenimiento Preventivo de 
Maquinaria Pesada (Global 
Mining) e Ingeniería de Sistemas 
(Universidad Católica Los Ángeles 
de Chimbote).

May Colchado 
Fuerza Popular
Nació en Santa, tiene 46 años 
y cuenta con estudios de 
Derecho y Ciencias Políticas 
(Universidad Católica Los Ángeles 
de Chimbote). Ha sido Gerente 
de la Municipalidad Distrital de 
Chingalpo (Sihuas) y Jefa de la 
Demuna de Parcoy (Pataz).

Rosa Azaña 
Acción Popular
Nació en Santa, tiene 53 años 
y cuenta con estudios como 
Operador de Microcomputadoras 
(Senati), Ingeniería Agroindustrial 
(Universidad Nacional del Santa) y 
Maestría en Gestión Pública.

Christian Calderón
Alianza para el Progreso
Nació en Trujillo, tiene 45 años 
y cuenta con estudios en 
Administración (Universidad San 
Pedro) y Maestría en Administración 
de Empresas y Negocios y Políticas 
Públicas y Gestión del Estado. 
Ha sido Asesor en el Congreso y 
Director Ejecutivo del Ministerio de 
Trabajo.

Luis Gonzales
Movimiento Acción Nacionalista 
Peruano
Nació en Santa, tiene 54 años y 
cuenta con estudios en Ingeniería 
Electrónica (Instituto Tecnológico 
de Orizaba).

Enrique Alejandro Ocrospoma
Socios de Áncash
Nació en Bolognesi (Áncash), tiene 
33 años y cuenta con estudios 
en Administración (Universidad 
Nacional Santiago Antúnez de 
Mayolo), Maestría en Gestión 
Pública, Maestría en Educación 
con Mención en Docencia en 
Educación Superior y Doctorado en 

Candidatos al Gobierno Regional de 
Áncash

Provincial de Sihuas, congresista, Gerente Regional de 
Planeamiento y Presupuesto del Gobierno Regional de 
Áncash y alcalde Huayllabamba (Sihuas).

Economía. Ha sido Director del Sistema Administrativo 
II del Área de Gestión Administrativa de la UGEL 
Bolognesi, Administrador de la Municipalidad Distrital 
de Corpanqui (Bolognesi), Director del Sistema 
Administrativo II del Área de Gestión Administrativa 
de la UGEL Huaraz, Subgerente de Programas Sociales 
en el Gobierno Regional de Ancash y Gerente de 
Juventud y Desarrollo Social de la Municipalidad 
Provincial de Bolognesi.

Candidatos a la Alcaldía de Santa
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Multas hasta de 230 soles 
para quienes no votan en las 

elecciones

A 
pocas dias de las elecciones 
regionales y municipales 
de 2022, la Oficina Nacional 
de Operaciones Electorales 
recordó a los electores 

las multas que se impondrán a 
quienes no se presenten a votar o 
incumplan con sus obligaciones en 
estas elecciones. 
Dichas sanciones económicas 
se impondrán de acuerdo a los 
montos actualizados de las tablas 
de multas electorales, según 
clasificaciones locales y niveles 
de pobreza establecidos por el 

A través de la revista Vea conozca las multas para quienes 
no acudan a votar o no participen como miembros de 

mesa, en las elecciones municipales y regionales, este 2 
de octubre

Julio Canchis
Avanza País
Nació en Santa, tiene 59 años y 
cuenta con estudios en Ingeniería 
Metalúrgica (Universidad 
Autónoma Metropolitana) y 
Maestría en Gestión y Auditoria 
Ambientales.

Ivo Rincón
Movimiento Acción Nacionalista 
Peruano
Nació en Lima, tiene 58 años y ha 
sido alcalde de Moro (Santa). No 
registra información académica.

Leandro Pérez
Movimiento Independiente 
Regional Ancash a la Obra
Nació en Santa, tiene 60 años y 
cuenta con estudios en Medicina 
(Universidad Nacional Federico 
Villarreal) y Especialización en 
Oftalmología

Roosevelt Purisaca 
Fuerza Popular
Nació en Lambayeque, tiene 56 
años. No registra información 
académica.

Luis Gamarra 
Juntos por el Perú
Nació en Santa, tiene 72 años y ha sido Gobernador 
Regional de Áncash. No registra información 
académica.

Instituto Nacional de Estadística 
e Informática (INEI) y de acuerdo 
con la Unidad Tributaria (UIT) 
correspondiente.
Según detalló el máximo órgano 
electoral, las multas oscilan entre 
los 23 a los 92 soles, mientras que la 
multa denunciada por ausentismo 
o negativa a tomar posesión como 
miembro de la mesa, será de 230 
soles. 
En caso de que un ciudadano no 
pueda pagar por su estancia en 
el extranjero, las disposiciones 

sobre privilegios y justificaciones 
electorales establecen que la 
exención se aplica únicamente si 
el motivo de la ausencia se debe a 
problemas de salud o académicos. 
Otros motivos por los que se puede 
reclamar una exención son: la 
pérdida o robo del DNI, atención 
médica, desastres naturales, 
muerte de un familiar directo, 
invalidez, encarcelamiento, cargo 
electoral, errores en una elección 
del padrón, entre otros. 
Asimismo, este trámite también 
lo pueden realizar de forma 
totalmente gratuita las personas 
mayores de 65 años, quienes 
se encuentran consideradas 
como población vulnerable por 
la covid-19 bajo la normativa del 
Ministerio de Salud (MINSA). Otro 
dato importante contemplado en el 
padrón RENIEC es que la población 
de La Libertad, mayor de 70 años, 
asciende a 121 mil 190 ciudadanos 
que no están obligados a votar.

Dayci Bautista
Movimiento Regional El Maicito
Nació en Santa, tiene 52 años y 
cuenta con estudios en Ciencias 
de la Salud (Universidad Privada 
San Pedro).

Anderson Portalatino
Perú Libre
Nació en Santa, tiene 32 
años y cuenta con estudios 
en Contabilidad y Finanzas 
(Universidad Católica Los Ángeles 
de Chimbote).

Juan Calderón
Podemos Perú
Nació en Santa, tiene 58 años. No 
registra información académica.

Germán Purizaca 
Somos Perú
Nació en Chincha, tiene 47 años y 
cuenta con estudios en Ciencias 
Económicas y Administrativas 
(Universidad San Pedro).

Raúl Romero
Frente de la Esperanza 2021
Nació en Santa, tiene 70 años y 
cuenta con estudios en Ciencias 
Administrativas (Universidad 
Católica Los Ángeles de Chimbote) 
y Maestría en Administración con 
Mención en Administración Pública.

Jhonny Reyes
Renovación Popular
Nació en Trujillo, tiene 60 años 
y cuenta con estudios en 
Arquitectura (Universidad Ricardo 
Palma) y Maestría en gestión 
Pública.

ELECCIONES
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El jefe de la oficina nacional de procesos electorales 
(ONPE) Piero Corvetto Salinas, llegó a Trujillo, 
para informar de todo lo que será el proceso 
electoral de octubre del 2022. Fue en el marco 
de una conferencia de prensa donde asistieron 

representantes de organismos públicos, partidos 
políticos, movimientos regionales y asociaciones 
civiles, con el fin de informar sobre las actividades que 
se realizarán en la región la Libertad en el marco de las 
elecciones Regionales y Municipales que se estarían 
realizando el próximo 2 de octubre.
El máximo titular de la Oficina de Nacional de 
Procesos Electorales, señaló que garantiza de que 
estas elecciones seguirán dándose con el mismo 
rigor democrático y donde prevalezcan la limpieza, y 
transparencia como la ciudadanía lo merece.
Así mismo invitó a los ciudadanos a verificar las 
hojas de vida de los candidatos para emitir un voto 
informado y de conciencia. De esta manera conocerán 
las alternativas que tiene en el frente para poder 
elegir correctamente a las autoridades distritales, 
provinciales y regionales.
En el transcurso de la exposición, líneas de acción 
referentes al proceso de sufragio fueron expuestas; 
una de ellas estuvo centrada en la emergencia 
sanitaria, que al estar aún presente dicha situación 
en el Perú, será obligatorio el uso de mascarillas al 
momento de entrar al local de votación, sin embargo, 
en coordinación con el MINSA, ya no será obligatorio 
tomar la temperatura en la puerta de los locales de 
sufragio y tampoco estar vacunado o presentar el 
carnet de vacunación al momento de sufragar.
Se hizo hincapié en la importancia de los miembros 
de mesa, ya que son elementos importantes durante 
las elecciones para salvaguardar la transparencia, 
encaminar a los nuevos participantes de los comicios 
a nivel nacional, y, además, se hizo un llamado a 
estos para que sean capacitados de manera virtual o 
presencial, y a descargar sus credenciales a través de 
la plataforma virtual.
Del mismo modo se hizo de conocimiento que los 
efectivos policiales y las fuerzas armadas estarán 
presentes en estos comicios para que, como en el 
resto del país y el resto de La Libertad, los ciudadanos 
y ciudadanas acudan a votar masivamente en paz sin 
temor a consecuencias. 

Piero Corvetto Salinas, jefe de la Oficina Nacional de Procesos (ONPE), estuvo en 
Trujillo dando detalles sobre las próximas elecciones municipales y regionales del 

2 de octubre del 2022

Piero Corvetto: “Garantizo 
que estas elecciones se darán 

con rigor democrático”

ACTIVIDADES EN TRUJILLO
En la ciudad de Trujillo, el titular de la ONPE sostuvo 
una reunión con representantes de instituciones 
públicas, partidos políticos, movimientos regionales 
y entidades privadas con el propósito de darles a 
conocer cómo se están preparando las Elecciones 
Regionales y Municipales. Al dirigirse a quienes integran 
asociaciones de personas con discapacidad, Corvetto 
mencionó los distintos mecanismos establecidos para 
facilitarles el sufragio: desde plantillas braille hasta 
mesas especiales en el primer piso de los locales de 
votación.
“ONPE organiza una elección usando los locales que 
nos prestan y muchos no tienen la infraestructura 
adecuada”, manifestó Piero Corvetto, al recordar que 
en La Libertad se instalarán 4945 mesas al interior de 544 
recintos, donde podrán sufragar 1´461,467 ciudadanos y 
ciudadanas. 
A los miembros de mesa los convocó a participar en 
la jornada de capacitación que se realizará el próximo 
domingo 18 desde las 8 a. m. y a las organizaciones 
políticas las invitó a designar personeros tanto en las 
mesas de sufragio como en los centros de cómputo. 
La última actividad desarrollada en la región por el 
jefe de la ONPE fue un encuentro con altos mandos de 
las Fuerzas Armadas y la Policía Nacional, en el que se 
abordaron aspectos relacionados con la seguridad 
del proceso electoral en marcha. 
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Caja Trujillo abre 
siete tiendas

UPAO  inició 
las clases 

presenciales

Las nuevas tiendas de Caja 
Trujillo fueron inauguradas en el 
distrito La Unión departamento 
de Piura (Av. Lima 358), Nueva 
Cajamarca ubicada en 

departamento de San Martín 
(Av. Cajamarca Sur 7775), Sicuani, 
situada en el departamento de 
Cusco, (Manuel Callo Zevallos 109). 
Asimismo, abrieron dos tiendas 
en el departamento de Apurímac, 
situadas en el distrito de Abancay 
(Av. Núñez 105) y en Andahuaylas (Jr. 
Ramón Castilla 168), y dos tiendas en 
el departamento de Puno, ubicadas 
en el distrito de Juliaca (Esquina de 
Jr. San Román con esquina con Jr. 
Jorge Chávez S/N) y Puno (Jr. Puno 
334).
Actualmente, Caja Trujillo tiene 
presencia en 18 departamentos del 
Perú, donde cuenta con 88 tiendas, 
reforzando su presencia en la zona 
sur del país. Asimismo, para el 
próximo año, espera llegar a más 
ciudades con el firme propósito 
de apoyar al desarrollo de los 
peruanos.
“Durante este 2022 hemos 
inaugurado 7 tiendas en distintas 
partes del Perú, logrando entrar de 
manera muy estratégica a la zona 
sur. Esto nos ayudará a estar más 
cerca de nuestros clientes con el 
claro propósito de seguir apoyando 
a los miles de emprendedores y 
sobre todo trascender en la vida 
de sus familias”, comentó Carlos 
Patrón Costa, Gerente Central de 
Personas, TI e Innovación de Caja 
Trujillo.
Además, para ampliar su cobertura 
y llegar a más negocios de peruanos 
emprendedores, Caja Trujillo viene 
implementado un nuevo modelo de 
expansión digital, el cual consiste 
en una agencia virtual con nuevo 
formato, soportadas en plataformas 
muy ágiles y amigables. 

CULTURA DEL AHORRO 
Continuando con las celebraciones 
por el Día del Niño, Caja Trujillo 
organizó una serie de talleres 
interactivos, dirigidos a los niños 

Con el fin de brindar a sus clientes soluciones 
financieras integrales para impulsar su crecimiento y 

contribuir al desarrollo económico del país

Con gran expectativa, 
miles de orreguianos 

retornaron a las clases 
presenciales en los 

campus de Piura y Trujillo
y niñas que tienen su cuenta 
Miniahorro, así como el público en 
general que fue invitado a través de 
las redes sociales.
Participaron los niños 
acompañados por sus padres y 
pudieron recibir información sobre 
la importancia de ahorrar y cómo 
elaborar un pequeño plan de 
ahorros, mediante la visualización 
de videos educativos. Asimismo, 
pudieron realizar experimentos 
científicos y también bailar al ritmo 

La Universidad Privada Antenor 
Orrego (UPAO) abrió sus 
puertas para recibir a sus más 
de 25000 estudiantes en sus 
campus de Piura y Trujillo. De 

esta manera, con la misma calidad 
y entusiasmo de siempre, se inició 
presencialmente el semestre 
académico 2022-20.
“Nos congratulamos todos, 
autoridades académicas, docentes 
y administrativos, por recibir a 
nuestros estudiantes, porque 
retornaron a su alma máter luego de 
más de dos años de ausencia, como 
consecuencia de la pandemia. 
Sean todos bienvenidos, reciban el 
abrazo fraterno y nuestros deseos 
de éxito”, dijo la rectora de la UPAO, 
la doctora Yolanda Peralta Chávez.
La autoridad universitaria 
destacó también que, durante 
este tiempo de educación no 
presencial, la UPAO ha fortalecido 
su calidad educativa, capacidad 
de investigación científica, 
infraestructura, tecnología, 
laboratorios, biblioteca, talleres, 
espacios sociales, auditorios y 
también ha suscrito convenios de 
movilidad académica, para sus 
estudiantes y docentes de Trujillo y 
Piura, con las mejores universidades 
nacionales y extranjeras.
“El retorno exitoso a las aulas 
de manera presencial está 
garantizado, pues actuamos 
siempre cumpliendo los protocolos 
de bioseguridad dispuestos por 
el Gobierno, para cuidar la salud 
de toda la comunidad orreguiana, 
sobre todo de los estudiantes y 
docentes”, añadió la rectora.
Finalmente, la doctora Peralta 
Chávez destacó la construcción 
del moderno complejo deportivo 
(con capacidad para mil 
estudiantes) en el Campus II, para 
seguir promoviendo el deporte 
y la recreación como vehículo 
fundamental para la formación 
integral de los futuros profesionales. 
Asimismo, anunció la construcción 
del complejo deportivo en el 
campus en Piura.

de la música de moda.
Además, todos los asistentes 
participaron de sorteos de premios, 
así como de tres cuentas de ahorro 
de 100 soles, por lo que los niños y 
niñas mostraron gran interés en 
este tipo de actividades. 
“En Caja Trujillo nos preocupamos 
por tener estos espacios donde 
podamos conocer e interactuar 
con nuestros clientes y de esta 
manera ayudarlos a descubrir un 
poco más de lo que Caja Trujillo 
les puede ofrecer. Asimismo, en 
este día especial, reconocemos 
que nuestros clientes, desde muy 
pequeños, se están formando en 
el hábito del ahorro y hacen un 
esfuerzo por cuidar sus pequeños 
gastos y guardar su dinero para 
ahorrarlo, pensando en el futuro”, 
comentó Carola Moquillaza Abanto, 
Gerente Central de Administración y 
Finanzas de Caja Trujillo.
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El padre Rubén Vargas Ugarte fue un sacerdote jesuita e historiador 
peruano. Nació en Lima el 22 de octubre de 1886 (136 años de 
su nacimiento). Se dice que ingresó en la “Compañía de Jesús, 
el 12 marzo de 1905, en Pifo (Pichincha), Ecuador”, ordenándose 
como sacerdote el 6 de marzo de 1921, en Barcelona, España.

Profesor destacado de la Universidad Católica del Perú, quien durante 
los años 1935 – 1947 se desempeñó como decano de la facultad 
de letras de esa casa superior de estudios. “Obtuvo el doctorado 
en filosofía por la Gregoriana el 25 de noviembre 1947”. Al regresar 
a Lima, su ciudad natal, ejerce el venerado cargo de rector de esa 
Universidad por el lapso de 6 años (1947-1953). Posteriormente, en 
1961, regentará el respetado cargo de director de la Biblioteca Nacional 
del Perú, donde dejará destacadas huellas (https://archivo.jesuitas.pe/
ruben-vargas-ugarte-sj/).
Tiene importantes obras y discursos que son de una alta talla 
académica y, al mismo tiempo, escritos con una gran sencillez, fáciles 
de leer y comprender por los diversos sectores de la sociedad. En el 
discurso inaugural de curso de la Universidad Católica del Perú de 
1938, manifiesta públicamente la razón y la importancia de la Historia 
para la humanidad, puesto que considera que el estudio de “la Historia 
es uno de los más bellos y, al mismo tiempo, uno de los más útiles al 
hombre […] en ella no es ya el hombre el que entra en acción sino la 
humanidad, entera o parcialmente, evocada y hecha actual […] por el 
arte del historiador” (Vargas, 1938).
Rubén Vargas Ugarte ha perennizado un importante número de 
palabras denominadas peruanismos, en un artículo publicado en 1946 
bajo el título de “Glosario de Peruanismos”. Ha eternizado no sólo 
palabras que se usaban en la época y que se estaban dejando como 
arcaísmos, sino que su aporte permite, además, encontrar huellas 
sobre algunos temas de interés, como nombres de platillos (ceviche 
entre ellos), aves, danzas como la “resbalosa”. s. f. baile popular en 
el Perú, llamado también “marinera”, entre otros temas de importancia 
para el Perú y Latinoamérica (Vargas, 1946).
Es interesante observar cómo el historiador Rubén Vargas Ugarte 
contribuye constantemente con la historia del Perú, es por ello que 
en la década de los años cincuenta escribía sobre la importancia que 
significaba para la independencia del Perú la “Carta dirigida a los 
españoles americanos” de don Juan Pablo Vizcardo y Guzmán, datos 
que fueron recogidos posteriormente por investigadores interesados por 
conocer el impacto de dicha carta en los procesos de independencia, 
como fueron los encargados de elaborar la Colección Documental del 
Perú, publicada en la década de los años setenta (Denegri Luna, F., 
Nieto Vélez, A., & Tauro, A., 1972).
Fue especialista en historia eclesiástica y civil, comenzando desde 
tiempos virreinales pasando por el proceso de independencia y 
ocupándose también de la época republicana, “escribió obras no sólo 
sobre el Perú, sino también sobre toda la América española”. En las 
colecciones Biblioteca Peruana, Biblioteca Histórica Peruana y Clásicos 
Peruanos, publicó textos y “documentos antiguos” de manera paciente, 
los cuales ahora ocupan un lugar especial en muchas bibliotecas y 
archivos de Europa y Sudamérica (https://archivo.jesuitas.pe/ruben-
vargas-ugarte-sj/). 
Como destacado historiador fue importante miembro de la “Academia 
Nacional de la Historia, de la Academia Peruana de la Lengua, del 
Centro de Estudios Histórico-Militares del Perú, y correspondiente de 
las Academias de la Lengua y de la Historia, de España, Argentina, 
Ecuador, México y Venezuela” (https://archivo.jesuitas.pe/ruben-
vargas-ugarte-sj/).
Referencias Bibliográficas
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Importante historiador y educador 
peruano

Rubén Vargas Ugarte 
S.J. (1886 – 1975)

El Teatro Víctor Raúl Lozano Ibáñez de la Universidad 
Privada Antenor Orrego (UPAO) desarrolló el 
evento Mercado de Industria Musical Suena 
Trujillo, que incluyó conciertos estelares, mesas de 
conversación y un showcase con artistas locales. 

Fue el pasado viernes 9 y sábado 10 de setiembre.
Suena Trujillo nace para impulsar el sector musical 
en nuestra ciudad y dar a conocer el talento local a 
través de la organización de conciertos con artistas 
locales y nacionales, mesas de conversación con 
especialistas y la realización de un showcase, que 
es un concierto para promover proyectos musicales 
y mostrarlos a los promotores de eventos y agentes 
musicales.
El programa se inició el viernes 9 de setiembre, con 
la mesa de conversación “¿Cuál es el estado de 
desarrollo de la escena musical en los últimos 20 
años?”, en la que participaron Carlos La Rosa, director 
de artes del Ministerio de Cultura; Silvia Arellano, 
gestora del festival Mujeres Músicas; Jorge Fernández, 
director de Move Concert, y Benjamín Gayoso, bajista 
de Campo de Almas.
Posteriormente, se realizó el concierto de la banda 
Campo de Almas, a propósito de su 25 aniversario, 
ellos brindaron una entrañable presentación en la 
sala principal del Teatro.
También se dictó la capacitación “¿Cómo postular a 
Ibermúsicas?”, a cargo de Carlos La Rosa, quién explicó 
el proceso detallado para acceder al programa 
multilateral de cooperación internacional dedicado 
exclusivamente a las artes musicales Ibermúsicas.
Igualmente hubo la mesa de conversación “¿Cómo 
descentralizamos el talento de Trujillo en el Perú y en la 
región latinoamericana?”, en la que participaron Lionel 
Igersheim, fundador de Selvámonos y director de la 
Alianza Francesa de Trujillo; Siu Jing Apau, productora 
de Corriente; Ana Rebeca Vega, subgerente de Zumo 
Colaboratorio, y Micaela Salaverry, reconocida 
cantautora trujillana.
Luego se desarrolló un showcase en la explanada del 
Teatro, con cinco proyectos musicales trujillanos que 
han sido seleccionados a través de una convocatoria 
pública: Da Go, Rinaldo Karó, Lollycone, Carlos Harley y 
Rumba Criolla. Además, la banda de rock Viaje Estelar 
ofrecerá un concierto durante el showcase. El ingreso 
para disfrutar del talento de estos artistas es gratuito.
Finalmente, terminó el Suena Trujillo con un exitoso 
concierto de cierre en la sala principal del Teatro. En 
este, participaron Micaela Salaverry con los limeños 
Daniel F y Rafo Ráez; estos dos últimos, cantautores 
con más de veinte años de trayectoria.

El Teatro Víctor Raúl Lozano Ibáñez 
organiza el mercado musical en 

nuestra ciudad

Suena Trujillo, un 
proyecto para 

impulsar el sector 
musical

A
ut

o
r: 

M
s.

 G
er

a
rd

o
 N

ei
ra

 Z
ur

it
a



Vea  |  27 de Setiembre del 2022 33

Así dio a conocer la flamante 
presidenta del Consejo de 
Administración de dicha 
institución, Jacqueline 
Milagritos Sánchez 
Cabrera, en entrevista 
exclusiva a la Revista Vea. 

A continuación, el diálogo:
¿Qué representa para Ud. estar 
frente a la Presidencia del 
Consejo de Administración de la 
Cooperativa León XIII? 
Como mujer y socia es un honor 

La cooperativa León XIII es una institución financiera 
sólida y responsable. Está ubicada en segundo lugar 
en el ranking de las cooperativas nivel 2B en el Perú

y un reto para mí representar 
a la Cooperativa León XIII, una 
institución sólida, líder a nivel de la 
Región La Libertad. Llevamos más 
de 57 años apoyando el crecimiento 
de nuestros asociados. Este cargo 
lo asumo con responsabilidad y 
con el compromiso de continuar 
impulsando y contribuyendo al 
desarrollo de la Región, con miras 
a ser la Cooperativa pionera a 
nivel nacional. 
Estamos en el año 2022, ¿qué 
balance haría de enero a la fecha 
de la citada institución?
El balance es positivo. Al cierre 
de julio del 2022 se tiene un 
incremento de cartera de créditos 
del 4.79% respecto a lo registrado 
en diciembre 2021. Nuestra 
rentabilidad general asciende al 
15.31% y una rentabilidad de capital 
de 2.99%. Cabe resaltar que estos 
datos se dan después de dos 
años consecutivos de haber sido 
afectados económicamente por la 
pandemia de la COVID 19, fenómeno 
natural que golpeó a todo el 
sistema financiero, incluyendo a las 
Cooperativas de Ahorro y Crédito. 
Este éxito es compartido con toda 
la plana directiva, funcionarios y 
colaboradores.
¿Qué campañas alistan para los 
próximos meses considerando que 
se vienen las fiestas navideñas? 
A partir de los meses siguientes 
hasta diciembre, estamos 
lanzando la campaña de créditos 
“Refuérzate”, dirigido a socios 
nuevos y recurrentes. Campaña 
dirigida a financiar necesidades 

León XIII en 2do lugar entre 
las cooperativasdel Perú

de capital de trabajo, activo fijo 
y gastos personales, con tasas 
competitivas y simplificación 
de documentos para socios 
con experiencia crediticia y 
bien calificados en la central 
de riesgos. Esta campaña nos 
permitirá captar nuevos asociados 
y rentabilizar nuestros excedentes 
de efectivo. Nos proyectamos 
crecer en lo que va del año para 
cumplir con nuestro Plan Operativo 
2022. Asimismo, estamos lanzando 
campañas para los trabajadores 
de las instituciones con quienes 
tenemos suscritos convenios 
a través de la modalidad de 
Descuento por Planilla.
¿Qué Servicios y beneficios ofrece 
la Cooperativa a sus socios? 
Brindamos dos tipos de servicios 
a nuestros asociados: Financieros: 
tenemos el Ahorro libre y a plazo 
fijo, también se atiende diversos 
tipos de créditos (consumo, para 
micro, pequeñas y medianas 
empresas, compra de vehículos, 
para vivienda, garantía de 
ahorros, entre otros), con tasas 
competitivas para impulsar 
el desarrollo y crecimiento de 
nuestros asociados. No Financieros: 
pensando en el bienestar de 
los socios y familiares directos 
brindamos otros servicios a través 
de convenios interinstitucionales 
con empresas reconocidas y 
líderes en la ciudad de Trujillo que 
nos ofrecen tarifas corporativas y 
descuentos bridando los servicios 
médicos, laboratorio clínico, 
dental, terapias, campañas de 
salud gratuitas, entre otras. A 
través del Comité de Educación 
se desarrolla capacitación sobre 
doctrina cooperativa a los socios; 
y para directivos y delegados se 
dicta capacitación especializada. 
Brindamos el beneficio de 
Ayuda por Sepelio: cuando un 
socio fallece, recibe un monto 
equivalente de S/. 12000 soles para 
los gastos de sepelio, otorgados 
a los beneficiarios declarados por 
el socio titular al momento de su 
inscripción. 
¿Cuántos socios hábiles tienen?
A la fecha contamos con más de 
42000 asociados.
¿Qué tipo de préstamos ofrecen? 
Contamos con varios productos 
crediticios con tasas competitivas 
como: Capital de trabajo, 
financiamos para compra de 
mercadería, insumos etc., para la 
operatividad de la empresa en el 
corto plazo. Activo fijo, financiamos 
compra repotenciación y/o 
mantenimiento de maquinaria y 
equipo, compra de maquinaria, 
construcción o mejora de inmuebles 
utilizados para la actividad 
productiva. Créditos personales, 

financiamiento de gastos 
personales para trabajadores 
dependientes. Crédito descuento 
por planilla, para trabajadores de 
instituciones con las que tenemos 
convenios institucionales. Crédito 
con garantía de ahorros, créditos 
con garantía hipotecaria. Crédito 
León auto.  Crédito prendario, 
financiamos hasta el 90 % del valor 
del vehículo a comprar, ya sea para 
uso personal o de negocio.
¿Cuántas sucursales tienen y en 
qué lugares?
La Cooperativa León XIII tiene 9 
agencias, 4 en la ciudad de Trujillo: 
Agencias Principal, Hermelinda, 
Porvenir y Esperanza y 5 Agencias 
Periféricas; Virú, Casagrande, 
Chepén, Pacasmayo y Huamachuco.
Su mensaje para los socios y para 
quienes quieren ingresar a esta 
institución. 
La Cooperativa León XIII pronto 
cumplirá 58 años de vida 
institucional y se perfila a ser una de 
las cooperativas más importantes 
del país. En lo económico es sólida y 
cumple con todos sus compromisos. 
Somos integrantes del fondo de 
seguros de depósito cooperativo, 
el cual es una garantía para los 
socios que tienen depositado y 
que deseen depositar su dinero en 
nuestra cooperativa. Cabe indicar 
que este fondo es supervisado por 
la Superintendencia de Banca, 
Seguros y AFP – SBS. 
En el segundo trimestre del año 
estamos ubicados en el segundo 
lugar en el ranking de resultados 
de las cooperativas Nivel 2 B a nivel 
nacional según la SBS.
Por ello invito a los socios a seguir 
confiando en nuestra institución, 
haciendo uso de los servicios 
financieros y no financieros 
que brindamos con excelentes 
condiciones. Estamos trabajando 
coordinadamente entre directivos 
y la plana ejecutiva, dando 
resultados positivos y de manera 
sostenida para seguir brindando lo 
mejor a nuestros asociados. 
Por otro lado, invito a la colectividad 
trujillana a asociarse y formar parte 
de la gran familia León XIII.
Somos Cooperativa León XIII: “Tu 
Crecimiento, Nuestro Compromiso”.

Nuevo Cuadro Directivo  de Coopac 
León XIII. Jacqueline Sánchez, 

rodeada de, Henry Zavaleta, Consejo 
de Vigilancia; Julio Pingo, Comité de 
Educación e Ina Aguilar Arribasplata, 

Comité Electoral.

Jacqueline Sánchez, presidenta del 
Consejo de Administración. 
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¿Valdría la pena repatriar los restos del 
poeta?

Homenaje a  Trilce

Importantes consideraciones para comprender el habla de los peruanos
Comprensión   de textos  y contextos

En los ambientes  educativos  
impera el desconcierto:   
por un lado  la lectura de 
textos,  cuya plataforma es 
el papel,  prácticamente,   ha  

desaparecido:  se dice  que las 
imágenes  que aparecen en la  
televisión y en los celulares  han  
reemplazado   a  las palabras. Las 
personas prefieren  las  imágenes  
por su fácil comprensión ;   por otro  
lado,  se le resta  importancia  a la  
educación  como instrumento  de  
desarrollo   de las personas  y  de  
la  sociedad.  
Así  mismo,  el público   está   
desconcertado por la facilidad   
con que  algunos medios  
periodísticos  tergiversan   las  
ideas  para  desprestigiar   a sus  
autores.  Menciono un caso:   
Un reportero  de televisión     le  
pidió  al premier  Aníbal   Torres  
que  difundiera  los temas tratados 
en una  reunión que había tenido  
con el señor Obispo de Huancayo.  
El Premier  inició la  respuesta,  
pero no   recordó  el nombre 
del señor Obispo.  Para superar 
el impase  mencionó un dicho 
popular  en la   cultura andina:   
“Seguramente,  el señor Obispo  es 
miserable”,   dijo.   Al siguiente día 
algunos  medios  sostuvieron que 
el  premier   había calificado al  
Obispo de “Miserable”. Con lo cual 
se  originó    un enfrentamiento  sin 
precedentes.    En la cultura andina 
el dicho mencionado  alude  a 
una persona  que  no   tiene  
arraigo  en la  comunidad.  En este 
caso,  Aníbal  Torres  cometió  un   
error  porque   como   emisor  del  
mensaje   debió   saber   que  en  un  
contexto  signado por  conflictos  
culturales  y el  individualismo,   
las  expresiones populares  son 
fácilmente  tergiversadas .  
De lo  anterior  se  desprende  que  
los autores    y   lectores de mensajes   
orales  o  escritos deben   conocer   
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las características  culturales   de 
sus   respectivos    contextos 
(referentes), a  fin  de   facilitar  la 
producción   y la comprensión   de  
los   mensajes. 
Lo anterior significa   que un  texto   
es  un  enunciado  coherente  y   
cohesivo  de  palabras,  frases, 
oraciones  y párrafos,   es decir,  
no contradictorio    y  sin   errores 
ortográficos.    El  contexto, por su  
parte,  es el   entorno lingüístico  
y   cultural   de los que   depende 
el sentido    de una palabra, frase,   
oración o   párrafo  (DRA,  2014).
El  análisis de estos entornos  
enfrenta   ciertas   dificultades,   
sobre todo en el  Perú,  porque 
la  ciudadanía   ha internalizado  
las  bases  de la  cultura  colonial,   
implementadas    como  cultura 
dominante,  desde los  inicios  
de la  conquista española.  Las   
guerras  por la independencia  no  
afectaron mayormente  a   dichos   
patrones    culturales,   cuyas 
características más  saltantes  
fueron la discriminación  y hasta el 
racismo .    
A partir  de la década del  50  
del siglo XX   se produjeron  las   
migraciones  de la  sierra  a la costa.   
Este   fenómeno  complicó   las  
relaciones comunicativas entre los 
peruanos:  los  quechuahablantes   
en  su nuevo escenario  tuvieron 
que aprender  el español  
para  supervivir. Muchos  niños 
aborígenes, cuya lengua  materna  
era el  quechua,   fueron obligados  
a  aprender a leer  y  escribir en 
castellano y no  en su lengua 
materna. 
El   gobierno de las Fuerzas Armadas,   
en el década  del  70,   oficializó  
la lengua  quechua  y obligó  a   
aprenderla  en las instituciones   
educativas.    La oposición  a  esta 
medida   vino     de   los mismos    
migrantes.   
De la mezcla  del   idioma   español  

con  el  quechua, surgió  un nuevo  
dialecto   del  español,   que   se 
denominó   interlecto.    El  lingüista  
y   profesor  sanmarquino, Alberto 
Escobar  constató que    se   había 
tomado  del  quechua la    sintaxis  
y  del  español, las palabras.  Su  
uso se había generalizado  desde   
Chimbote hacia el sur.   Este  dialecto 
lleva  el infinitivo   del  verbo al final  
de la oración  (A Huancayo  voy  ir).  
Y como   en  el  idioma  quechua  no  
existe   el fonema  i,  las palabras  
castellanas   que  llevan este  
fonema, sufren  deformaciones:   
en vez  de  peine   dicen  pene  (reto  
del multilingüismo   en el Perú) . 
Como sostiene    el sociólogo   
peruano Aníbal   Quijano.   “…con 
la  conquista  de las  sociedades  
y  de la cultura  de lo que  se llamó   
América  Latina,    comenzó   la 
formación  de un  orden mundial   
que  culmina   500   años  después   
en un  poder  global  que articula 
todo el planeta”  (Colonialismo y 
modernidad, 1992).   Esta  relación  
desigual  entre  dominantes  y  
dominados,  en los  últimos  años,  
está  mostrando  otros matices.   
Por ejemplo,  el  debate cultural  
lo asumieron las  izquierdas  para 
analizar  temas  relacionados  con    
el  sexo,   el  género,  la opresión, 
etc.,  según sostiene   Agustín  Laje  
(La batalla  cultural,  2022) .  
Es  evidente, pues,  que  la  cultura 
se ha convertido  en tema central  
de la política.   Al parecer, el debate   
económico   o el  respeto a las  leyes 
del  mercado,  percibidas   como 
una panacea  para curar todos 
los  males  de la sociedad  ya no   
interesan, pues  no han   logrado los 
objetivos que   sus  promotores, los  
neoliberales, le atribuyeron:   han 
aumentado las desigualdades,  
están  destruyendo  a las familias  
como núcleos de  la sociedad. Las  
mujeres  prefieren   criar mascotas   
en vez de tener hijos.  

El poemario  más  original,  Trilce,    y que ha 
convertido a su autor , César Vallejo,  en un poeta 
universal  ha  merecido  un  significativo  homenaje  
de    las  escritoras del norte  del   Perú, con motivo  
del  centenario de su    publicación.   
He tenido la oportunidad de asistir a la  Ceremonia  
de Homenaje,  realizada en la  Casa  de la Identidad,  
el viernes  09  de los corrientes.  Dos   actividades  de 
profunda trascendencia   ocurrieron:    una  de las 
conferencistas   delineó  un  nuevo perfil  intelectual 
de la  esposa  de  Vallejo,  Georgette  Philipart,   
quien,  después  de la muerte   de su  esposo  ( 1938 ) 

, protegió   los  últimos  escritos  del poeta   del   peligro 
nazi:   Poemas  Humanos,  España  aparta de mí  este 
cáliz,   El arte  y la  revolución , etc. (Ver:  Georgette,  1978. 
Allá  ellos…).   Y,  en  segundo lugar,   se  repitió  la tesis  
de la   permanencia  de los  restos  mortales  del poeta  
en  el  Cementerio de  Montparnasse (París).  Hemos  
visitado  este cementerio:    No  es   cierto que   Vallejo  
goce  del aprecio  permanente   de la intelectualidad 
mundial .   París  es  una ciudad cosmopolita  y  turística. 
Su cementerio  no  lo  es .    Sin  duda,   en  Trujillo      sería   
visitado  cuando menos   por los   estudiantes,  quienes   
requieren   motivaciones. 
Esperamos  que  los organizadores del   mencionado  
homenaje   divulguen las  investigaciones  presentadas, 
para cuyo    efecto   las   autoridades   deben  mostrar 
su   generosidad  y  apoyo  al   desarrollo   cultural   de  
la comunidad.   

OPINIÓN
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1. Con hermosos detalles y 
en un marco de felicidad y 
algarabía, se realizó el baby 
shower por el advenimiento de 
Alana Díaz Álvarez, hija de los 
profesionales, Aarón Díaz Olivos 
y Ana Lucía Álvarez Seijas; hija 
del alto oficial de la PNP, Marco 
Álvarez, y de la reconocida ex 
fiscal, Sara Seijas.

2. La felicidad de la familia 
Álvarez Seijas salta a la vista. 
Y no es para menos, llega a 
su hogar su primera nieta. En 
la foto aparecen los esposos, 
Sara Seijas y Marco Álvarez 
con sus hijas Karen y la futura 
madre Ana Lucía Álvarez Seijas.

3. Doctora Diana Rojas, con 
uno de sus maestros que 
participaron en “Fellows on 
fire” - Los nuevos rostros en 
el estrabismo durante las 
actividades del International 
Strabismological Association 
realizado en Cancún, Quintana 
Roo, México. Diana Rojas es 
la única especialista en esta 
materia. Actualmente labora 
en el IRO (Instituto Regional de 
Oftalmología).

4. Representando al Perú en 

2

el cálido país mexicano, 
la doctora Diana Rojas 
rodeada de especialistas que 
participaron de este encuentro 
médico. Aquí participó con el 
tema “Variable Strambismus 
Clinical Case”.

5. En gratitud a su formación 
educativa, la promoción 
1972 Bodas de Oro “Max Díaz 
Díaz”, instaló una imponente e 
histórica placa recordatoria 
en su colegio “San Juan”. 
Estuvieron presentes los 
exalumnos Dr. Alfonso Leónidas 
Bello Morales, presidente 
de la promoción “Bodas de 
Plata”; Víctor Hugo Sánchez, 
presidente de la promoción 
“Bodas de Oro” y el profesor 
Luis A. Díaz Sánchez presidente 
de AEDOS y demás integrantes 
de la promoción, en el histórico 
colegio nacional San Juan.

6. El profesor Luis A. Díaz Sánchez 
y Dr. Alfonso Leónidas Bello 
Morales, muestran la placa 
recordatoria. Fue en el “Día de 
la Gratitud” Sanjuanista, en 
homenaje a la emblemática, 
gloriosa y sesquicentenaria 
colegio San Juan. 
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“Quiero 
internacionalizar mi 

música y representar 
a mi Perú en el 

mundo”

Islas 
flotantes 

de los 
Uros en 
el Lago 

Titicaca 
(Parte 1)

En esta entrevista nos comenta 
acerca de su carrera y de sus 
primeros pasos como artista.
¿Cómo fue tu primer contacto 
con la música?
Provengo de una familia que 
le gusta la música como 

hobby, desde pequeño crecí viendo 
y escuchando cómo cantaban. 
Siempre me sentí atraído por 
interpretar cualquier tipo de música. 
Fue en 2008 cuando escuché la 
música moderna de aquel año 
con exponentes que abrieron este 
camino maravilloso para mí, donde 
me sentí atraído por el género 
urbano (reggaetón).
¿De qué manera decidiste dedicarte 
a este arte y cuánto tiempo llevas?
En un primer momento la música en 
general me gustaba como hobby. 
Hace medio año que me dedico 
a la música urbana de manera 
profesional.
¿Cómo te sentiste al grabar tu 
primer tema?
Me sentí feliz y emocionado al 
escuchar como había quedado la 
canción. Me gustó el ritmo, la letra 
y se veía profesional. La canción se 
llama “Báilame”.
¿Cómo fue la experiencia?
Muy buena, aprendí mucho del 
proceso de grabar una canción 
en un estudio profesional, también 
aprendí de un gran amigo y 
productor, Javier Giancs (Geka 
Music), quien fue el encargado de 
producir mi primera canción.
¿También eres autor y compositor?

Kevin VF es un artista trujillano que está 
incursionando en el género urbano y hace unos meses 

publicó su primer videoclip musical

Un interesante recorrido 
por Puno y sus atractivos 

turísticos

Sí, las canciones que tengo 
grabadas las he compuesto yo.
¿Cuáles son las temáticas que 
más utilizas? ¿están basadas en 
experiencias?
Tengo canciones para toda 
ocasión: bailables (perreo) cuando 
una persona sale a divertirse con 
amistades, y reggaetón romántico, 
cuando una persona está 
enamorada. No son experiencias 
propias, son historias reales que me 
contaron amigos y familiares, en 
algunos casos describo algo que 
me gustaría vivir.
¿Quiénes son tus referentes 
musicales?
Daddy Yankee (por él me gustó el 
reggaetón), J Balvin (me inspiró a 
creer en mí) y Nicky Jam (me enseñó 
que de los errores se aprende).
¿Cómo ha sido la acogida por parte 
del público?
He sentido un buen apoyo por parte 
de todas las personas que escuchan 
mi música, tengo un videoclip de 
la canción “Bésame”, en el cual 
se ha visto reflejado el apoyo de 
las personas en la cantidad de 
visualizaciones, superando las 50 
mil reproducciones en YouTube.
¿Cuáles son tus próximos desafíos?
Soy una persona de retos y lo 
veo más como un reto: quiero 
internacionalizar mi música, 
representar a mi Perú en el mundo; 
promover el consumo de la música 
urbana nacional en el Perú e inspirar 
a personas que crean en ellas 
mismas y luchen por sus sueños.

Autor:  Renato Paredes

Kevin VF tiene tres canciones publicadas, las cuales están disponibles en 
Apple Music, Spotify y YouTube. Redes sociales: Facebook: kevinvfperu

Instagram: kevinvf_oficialTikTok: kevinvf_official

ESPECTÁCULOS

Autor: Mario Lozano Rivera

Para conocer las islas 
artificiales de los UROS en 
el Lago Titicaca viajamos en 
ómnibus de Trujillo a Lima, y 
de Lima, en avión, hasta la 

ciudad de Juliaca en Puno. Puno, 
llamada la Capital Folclórica del 
Perú, está ubicada en el sur de 
nuestro país, a orillas del Lago 
Titicaca a 3,800 msnm. Es el punto 
de partida de las expediciones 
hacia el lago y sus islas, ofrece 
facilidades a los turistas para visitar 
sitios importantes como Juliaca, Las 
Chullpas de Esquén y las fuentes 
termales de Chacas. En Puno nació 
el imperio incaico  cuando salieron 
del Lago Titicaca Manco Cápac y 
Mama Ocllo, quienes gobernaron el 
Tahuantinsuyo hasta la llegada de 
los invasores españoles. 
Es difícil determinar la población 
con la que contaba el imperio 
incaico. Los Incas no nos dejaron 
resultados legibles de sus censos. 
Noble D. Cook, estima que en 1530 
la sierra del sur tenía un millón de 
habitantes. 100 años más tarde 
se redujo a trecientos mil. Los 
historiadores están de acuerdo: 
las expediciones y las guerras de la 
conquista diezmaron a la población 
indígena.
El Lago Titicaca tiene una extensión 
de 8200 kms cuadrados y 1150 kms 
de orillas donde existen varias 
diversas.

NUESTRA VISITA A LAS ISLAS DE LOS 
UROS 
Después de descansar en un hotel 
en la ciudad de Puno, partimos a las 
8 de la mañana en tour al terminal 
lacustre. Allí nos embarcamos 
en una lancha. En media hora 
llegamos a una isla flotante de los 
Uros. Al descender nos recibieron 
muy atentos con  un saludo al grupo 
que llegamos. “Komisarak” quiere 
decir qué tal  en idioma aimara. 
En estas islas viven pobladores 
acostumbrados a la vida del  Lago 
Titicaca. El guía turístico nos da
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Terapia de Respuesta Espiritual
Constelaciones Familiares
Barras Access Consciousness
Alineación de Chakras

Centro Holís�co 

Diana Silva Sanchez
Coach Holística

Según la OMS, 1 de cada 7 adolescentes sufren de 
depresión. Por ello, es importante que los padres 
estén alertas ante algunos de sus síntomas. Si notara 
que alguno de estos síntomas se presenta de forma 
persistente, es importante acudir a un psicólogo 

especialista para un adecuado tratamiento.
La psicóloga Karen Pérez, docente de la Universidad 
Continental, presenta a continuación cinco síntomas de la 
depresión que deben poner en alerta a los padres.
Pérdida de interés en sus actividades preferidas. La depresión 
lleva a que dejen de interesarse por las actividades que antes 
los motivaban. Dejan de realizar sus actividades usuales y/o 
incluso cotidianas, generando cambios en su entorno.
Están tristes o se irritan. Otro síntoma es que están tristes o 
irritables la mayor parte del tiempo. Es más, se alteran con 
mucha facilidad. Se aíslan o encierran en sí mismos, hay un 
desajuste con su entorno (familia, amigos, escuela, otros)
Hambre y sueño ¿aumentó o disminuyó considerablemente? 
Podemos observar cambios en su alimentación, en algunos 
casos hay incremento en el apetito, y en otros una disminución. 
El sueño también se ve afectado con episodios de insomnio. 
Les cuesta conciliar el sueño, se quedan despiertos hasta 
altas horas, poca energía e incluso suelen dormir en horas de 
actividades.
Consumo de drogas. El inicio en el consumo de alcohol o 
drogas también pueden ser señales de depresión. 
Hablar o pensar sobre el suicidio. Esta es una de las preguntas 
que suelen hacer los psicólogos a los pacientes. Si alguna vez 

SALUD

una charla, también nos enseña el arte textil y 
la artesanía que practican los Uros. Excelentes 
detalles de un arte  incomparable en  sus 
tejidos y artesanía en totora. El lugar en que 
viven está rodeado de misticismo. Titicaca 
significa  puma de piedra, lugar donde surgió 
el inca Viracocha, el Dios Sol, quien envió a 
Manco Cápac a fundar la cultura Inca . Los 
Uros primitivos decidieron construir sus islas 
flotantes y como medio de supervivencia 
practicaron la caza y la pesca. Su idioma 
original es el pukine y el aimara. Los Uros fueron 
una de las primeras formaciones culturales 
del altiplano desde épocas preincas. En el 
agua que los rodea crece la totora o junco, 
material que sirve para la construcción de sus 
islas flotantes y para hacer sus cabañas y sus 
botes. También lo consumen como alimento y 
les sirve como combustible, y para trabajos de 
artesanía y para refaccionar las islas en las 
que viven.
Después de visitar la primera isla nos 
embarcamos en un bote de totora 40 personas 
para ir a conocer otra isla flotante llamada 
“Titikaka”. Por su cercanía entre sí es muy fácil 
hacer un recorrido por ellas. En la segunda isla 
apreciamos también artesanía y tejidos que 
encantan a los turistas. Hay un marco con dos 
cóndores y una chakana hechos de totora. 
El guía nos refirió que el cóndor sigue siendo 
muy respetado y venerado por los Uros. Desde 
épocas ancestrales los aimaras llegaron 
hasta la meseta del Collao con la conquista 
Inca.
Después de haber disfrutado de estas dos 
hermosas islas flotantes nos dirigimos a la isla 
Taquila  ubicada a 35 kms de Puno.

su hijo o hija le sugiere que ha pensado en la muerte o 
el suicidio, debe acudir pronto a un especialista.
La psicóloga Karen Pérez advierte que estar triste o 
con mucho sueño ocasionalmente no tendría por qué 
llamar la atención. Sin embargo, recomienda buscar 
a un especialista si nota que estos síntomas son 
recurrentes.
Es importante prestar atención a la salud mental de 
nuestros hijos, una atención especializada a tiempo 
puede prevenir situaciones de riesgo o, incluso, la 
muerte.

Cinco 
síntomas 
que alertan 
que tu hijo puede 
estar viviendo en 
depresión
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Hilda Gámez es cantante 
criolla y profesora 
de música de amplia 
trayectoria musical, tiene 
más de 30 años viviendo 
en Trujillo, tiempo similar 
al que lleva dedicada a la 

docencia, pero muchos más años 
como artista. 
En esta entrevista nos comenta 
acerca de su trayectoria musical y 
de su experiencia como profesora 
de música.
¿Cómo fueron sus inicios?
Fue en Lima cuando era 
adolescente y cantaba en las 
iglesias, reuniones y teatros. Allá 
tocaba en una peña criolla del 
colegio, era principiante, ahí me 
nace todo el aspecto artístico 
y no pensé dedicarme al arte. 
En Trujillo se dio la oportunidad, 
cuando ya estaba como solista y 
me desarrollé más aquí.
¿Cómo fue su primera 
presentación?
Fue en Chiclayo, se dio la 
oportunidad que cante en una 
peña. Pero la primera presentación 
en Trujillo fue en El Platanal, un 
restaurant que quedaba en Santo 
Dominguito. Lo inauguraron y 
empecé a cantar allí. Vine a Trujillo 
porque falleció una amiga, me 
hospedé en casa de la familia de 
mi hermano Víctor —un familiar 
suyo era la dueña del restaurant— 
y como me escuchaba cantar y 
tocar guitarra, me llevó al local. 
Había una peña tocando y me 
acerqué a escucharlos, y luego el 
maestro de ceremonia anunció 
que cantaría una invitada y en ese 
momento me enteré que se trataba 
de mí y no me habían dicho nada. 
(Risas)
¿Qué faceta desarrolló primero, 
el canto o el uso de instrumentos 
musicales?
Mi canto porque empecé a tocar 
instrumentos cuando estaba en 
la secundaria, primero aprendí 
mirando y luego me desarrollé con 
profesores.
¿Quiénes son sus referentes 
musicales?
Admiro mucho a Lucha Reyes y las 
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composiciones de Augusto Polo 
Campos, valses como “Cuando 
llora mi guitarra”, “Mal Paso”. Ellos 
eran mis referentes y también 
estaba la Nueva Ola, como toda 
joven de esa época que le gustaba 
la música de “Los Iracundos”. 
Cantaba baladas, boleros y 
música folclórica latinoamericana. 
En el colegio nos enseñaron esas 
canciones y siempre me atraía más 
lo criollo. Soy muy nacionalista, 
pegada a nuestra tierra.
¿Cuál es la canción que más le 
gusta interpretar y por qué?
Al principio, la que más cantaba 
era “El artista” de José Escajadillo, 
porque sus letras hablaban de 
una pareja de esposos en la que 
el tiempo pasa y los hijos se van, y 
en esa época mis padres estaban 
empezando a vivir el despegue 
de mis hermanos (somos nueve 
hijos) porque comenzaron a 
salir de la casa, no por motivos 
matrimoniales, sino porque 
estaban yéndose del país. La que 
canto actualmente es “Cuando 
llora mi guitarra”, de Augusto Polo 
Campos, y “Alma, corazón y vida”.
¿Qué nos puede comentar de su 
experiencia como docente de 
música?
Me siento satisfecha. Mi primera 
enseñanza fue en secundaria 
en la Gran Unidad Escolar (GUE) 
José Faustino Sánchez Carrión. 
Fue muy bonito, tuve al coro del 
colegio y de ese grupo humano 
al que enseñé durante 10 años, 
he visto mis frutos y hay muchos 
exalumnos que se dedican a la 
música y son mis colegas. Algunos 
integran la Orquesta Sinfónica de 
Trujillo y otros se han desarrollado 
como instrumentistas o solistas. Es 
una satisfacción grande, aunque 
son profesionales en las carreras 
que eligieron llevan la música por 
dentro y de alguna manera siempre 
está presente en sus actividades. A 
algunos la música les sirvió para 
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poder pagar sus estudios. También 
tengo mucha satisfacción por 
mi experiencia con los chicos 
del Colegio Ingeniería, muchas 
anécdotas. Como siempre digo a 
los alumnos: no es que les enseñe 
porque quiero que sean músicos, 
simplemente es una manera de 
liberar nuestro espíritu, es una 
forma de desahogarse. 
Hace unos meses recibió un 
reconocimiento por parte del 
Congreso, ¿cómo se sintió?
Me sentí contenta de que se valore 
el aporte cultural que uno ha dado, 
porque lejos de ser una cantante y 
exponente de la música peruana, 
está el hecho de haber cultivado 
y dejado la semillita en muchas 
personas: esa es mi satisfacción. 
Me siento contenta, no soy 
egocéntrica y no me vanaglorio, 
hay muchas cosas por hacer.
Por otro lado, ¿de qué manera ha 
ido desarrollándose la música 
criolla?
Hay identificación, mucho más 
apego de la juventud. Hubo varios 
cambios en el desarrollo musical 
porque hay arreglos musicales 
que se pueden colocar, hay más 
armonía e instrumentos. Como 
artista tengo mi forma de cantar y 
si un músico viene con un arreglo 
musical o una forma de cantar para 
que yo lo cante de cierta forma, lo 
hago, lo desarrollo y se convierte 
en parte de mí. Hay jóvenes que 
tienen sus grupos criollos.
¿En Trujillo hay más artistas que 
están dedicándose a la música 
criolla?
Lo he visto luego que empezó la 
pandemia, los ha hecho recordar 
que son peruanos. Hay tres grupos 
que estoy viendo que están 
tocando en locales, hay juventud. 
Veo que están saliendo nuevas 
generaciones, la cosa es salir, 
resaltar y que desarrollen su propia 
forma de cantar, sin copiar ningún 
estilo.

foto
 “Hay 

identificación, 
y apego de la 

juventud hacia la 
música criolla”

Conversando con la 
cantante y profesora 

Hilda Gámez
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Pintor de colores y 
palabras, también es 
poeta y -como Jesús- 

carpintero

Artista visual y poeta en 
ocasiones, es un destacado 
profesional trujillano del 
dibujo y la pintura que ha 
tenido la oportunidad de 
participar en concursos 
internacionales y recibir 

diversos premios y distinciones. 
Recientemente ganó el Primer 
Premio del Concurso Internacional 
“Dr. Mostafa Sadek Global Art 
Award” (Egipto) y actualmente 
está participando de la muestra 
colectiva “Reminiscencia”, la cual 
se está exhibiendo en la Dirección 
Desconcentrada de Cultura de La 
Libertad.
En esta entrevista nos comenta 
acerca de su trayectoria artística y 
su faceta en la poesía.
¿De qué manera fueron sus inicios?
Desde que tengo uso de razón 
empieza mi trayectoria artística, mi 
padre era carpintero y en su taller 
yo disfrutaba porque cualquier 
pedazo de madera me servía para 
poder diseñar un juguete o cualquier 
cosa que me entretuviera. Los 
carbones que iban quedando de 
un fogón, los utilizaba para dibujar 
en cualquier parte. En la secundaria 
mi curso favorito fue Educación por 
el Arte y tuve un maestro que dentro 
de su disciplina férrea siempre 
que le presentaba un trabajo le 
encontraba algo mal. Después de 
muchos años conversamos y me 
dijo que lo hacía porque veía en mí 
un talento y quería probarme para 
ver si mi mundo iba a ser el arte, 
me ponía obstáculos para que los 
supere.
¿Cómo fue su preparación?
Mi anhelo fue estudiar en la 
universidad, como todo joven. 
Me jalaba un poco la Medicina. 
Mi madre con gran esfuerzo me 
matriculó en una academia y justo 
cuando estábamos a puertas del 
examen de ingreso mi hermana 
mayor —que siempre me apoyaba 
en lo artístico— me dijo que tenía un 
amigo en la Escuela de Bellas Artes. 
Fui al día siguiente y me dijo su 
amigo que iba a haber examen para 
postular y yo ni corto ni perezoso se 
lo comuniqué a mi hermana y me 
inscribieron. 
¿Cómo ha sido su vida en el arte?
Terminando los estudios estuve un 
año tratando de hacer carrera y 
luego tuve que cambiar el rumbo 
de mi vida porque hice familia, 
tenía un hijo y tuve que dedicarme 
a trabajar. En ese lapso de estar 
trabajando Decidí trabajar en 
el taller de mi padre porque la 
carpintería es lo que más me gusta 
luego de la pintura. Después de 6 o 
7 años de estar trabajando con él 
sentía la necesidad de pintar, de 
un momento a otro dejé el trabajo 
y me dediqué a pintar, a empezar 
nuevamente desde cero. Desde esa 
fecha hasta la actualidad han sido 
muchos avatares y obstáculos que 
se cruzaron, pero con la experiencia, 

perseverancia, tesón y disciplina 
férrea que uno va ganando de estar 
en el taller pude vencer todo eso y 
acá me tienes.
¿Cómo ha sido la experiencia 
de participar en concursos 
internacionales?
En 2016 me contactó un artista desde 
España para pedirme permiso 
para que publiquen mis obras. A 
partir de esa publicación se fue 
difundiendo y me iba contactando 
con gente y mi obra se difundió en 
lugares como Luxemburgo, Bélgica, 
Alemania, España, Francia, Italia, 
Brasil, Colombia, México, Ecuador. 
No pude tener la oportunidad de 
viajar a estos países, pero sí de que 
mis trabajos sean vistos por casi 
todo el orbe. .
¿Cuáles son las temáticas que más 
utiliza?
El arte naif o pintura ingenua: más 
que todo es de un pintor autodidacta 
que pinta en base a su intuición, por 
ejemplo, los dibujos de Altamira. Me 
conocieron por este tipo de pintura 
y esto me permitió participar en 
muchos concursos. También hago 
mucha reminiscencia con mi etapa 
infantil, una época en la que me 
encantaba el tío vivo, era una 
felicidad ir los domingos de paseo 
con la familia. Me parecía eterno, 
pero a la vez rápido porque veía 
que poco a poco iba parando, yo 
no quería bajar y si por mí fuera me 
quedara todo el día. En mis cuadros 
he pintado muchos carruseles.
¿Por cuáles etapas ha atravesado 
su trabajo artístico?
Lo que estoy haciendo ahora, el arte 
naif, es un cambio bastante notorio. 
De hacer cuadros costumbristas a 
lo abstracto, más que todo es una 
evolución constante. Una vez que 
vas adquiriendo la destreza y la 
confianza de saber que ya estas 
encaminado vas buscando nuevas 
cosas y eso poco a poco te va 
haciendo transformarte, que vayas 
evolucionando y ascendiendo.
¿Qué nos puede comentar de su 
muestra más reciente?
Estos retratos en los que, entre sus 
formas, está mi cara tratan de evocar 
las formas de las sillas de montar y 
las crines de los caballos, cosas que 
están envolviendo mi cabeza. En el 
caso de las mujeres evoco mucho 

la presencia de lo importante que 
es el personaje femenino dentro del 
ser humano. Nacemos, crecemos y 
nos formamos dentro una mujer que 
nos lleva nueve meses en su vientre, 
y durante ese tiempo nos transmite 
mucho de su esencia. Siempre trato 
de plasmar eso en mis personajes, 
transmitiendo la ternura y fortaleza 
que podemos sentir a través de 
la mujer. La parte dorada es una 
búsqueda de la luz, el conocimiento 
y la apertura del mundo espiritual.
Por otro lado, ¿cómo surgió su 
faceta poética?
De pequeño le hacía poemas a mi 
mamá, cuando estaba en jardín 
me enseñaban poemas y los iba 
amoldando a mi creatividad. 
Cuando había reuniones familiares 
me llamaban al centro para 
declamar, pero no decía ni pío, no 
me gustaba hacerlo en público. No 
me considero un poeta, sino una 
persona que tiene la capacidad 
de transmitir en sus palabras sus 
sentimientos. 
¿Ha pensado en algún momento 
adentrarse más en la poesía?
Sí —no te miento—, pero tengo cerca 
de un centenar de cosas escritas 
que están para corregir, pero aun 
así a algunas personas les gusta 
porque sienten que hay mucho 
sentimiento a través de ellas. Tal vez 
en algún momento en que tenga 
más tiempo libre poder escoger y 
empezar a corregir, y ¿por qué no? 
hacer un poemario.
¿Cuáles son los próximos desafíos?
Estamos con el proyecto 
“Transición”, en Lima, que lo está 
organizando la Clínica Zegarra. Una 
exposición que reúne a grandes 
artistas trujillanos destacados, 
entre los cuales están: Carlos León, 
Luis Alarcón, Francisco Castillo, 
Juan Zavaleta, Rubén Saavedra, 
entre otros. Luego está el “Salón 
Primavera” que lo organiza la Red 
de Artistas y Gestores Culturales de 
La Libertad, que será en la Dirección 
Desconcentrada de Cultura de La 
Libertad; en el Club Central estará 
“Tradiciones y Costumbres”, entre 
otras actividades. Estamos con 
mucho trabajo hasta fin de año 
y ojalá que dentro de ello esté la 
retribución económica de la venta 
de cuadros.
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Jorge Chávez, 
un artista 

reminiscente




